
Операторы 
прозванивают 
долги
К абонентам сотовых сетей 
могут вернуться  
сообщения о минусе

Из-за вступившего в силу с на-
чала января закона о коллекто-
рах мобильные операторы по-
теряли возможность сообщать 
своим абонентам о размере их 
задолженности. Раньше такие 
СМС позволяли клиентам не ухо-
дить в большой минус, например, 
в роуминге, говорят в компани-
ях. Теперь долги абонентов мо-
гут начать расти, что, как ожида-
ется, приведет к кратному росту 
судебных взысканий. Для того 
чтобы избежать этого, участники 
рынка предлагают исключить их 
из закона.

Комиссия Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП) по связи и информационно-
коммуникационным технологиям 
предлагает внести изменения в за-
кон о коллекторах, который лишает 
операторов связи возможности ука-
зывать размер и структуру задолжен-
ности в текстовых и голосовых сооб-
щениях, отправляемых абонентам-
должникам, сообщил 

”
Ъ“ источник 

в комиссии и подтвердил предста-
витель одного из операторов «боль-
шой четверки». Согласно предложе-
ниям (копия есть у 

”
Ъ“) действие за-

кона не будет распространяться на 
случаи, когда задолженность возни-
кла перед оператором связи. Исклю-
чения составляют случаи обращения 
оператора к кредитным организаци-
ям или профессиональным коллек-
торам. Предложения сегодня будут 
обсуждаться на заседании комиссии 
РСПП, к участию в котором пригла-
шены представители Госдумы, Сове-
та федерации, Минкомсвязи, Миню-
ста и Роскомнадзора.

Закон о коллекторах вступил в си-
лу 1 января 2017 года. Поводом ста-
ли громкие случаи злоупотреблений 
при взыскании коллекторами задол-
женности по договорам потреби-
тельского кредита. Однако на рын-
ке сотовой связи новые ограниче-
ния делают СМС и автообзвон неин-
формативными для абонентов и не-
эффективными для операторов свя-
зи, считают в РСПП.

деловые новости — с10

Не тяни бензин
В России вводят экспресс-проверку качества топлива на АЗС 

Правительство нашло 
 новый, достаточно ради-
кальный способ борьбы 
с некачественным топли-
вом. С апреля Росстан-
дарт начнет проверять 
бензин и дизельное топ-
ливо на АЗС с помощью 
экспресс-теста, что по-
зволит отправлять на дли-
тельный и  дорогостоящий 
лабораторный анализ 
только подозрительные 
образцы. В дальнейшем 
Росстандарт рассчитыва-
ет получить право закры-
вать АЗС только на основе 
результатов экспресс-
тес та, который занимает 
несколько минут в отличие 
от нескольких дней, ухо-
дящих на лабораторную 
проверку.

Росстандарт до конца го-
да планирует ввести в Рос-
сии новую методику оценки 
качества топлива на основе 
экспресс-анализа, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ведомстве. Экспресс-

анализатор, разработанный 
в подведомственном инсти-
туте ВНИИР, может вне ла-
боратории за несколько ми-
нут с точностью до 95% опре-
делить октановое и цетано-
вое числа топлива, а также 
массовую долю серы, кон-
центрацию железа, марган-
ца и свинца.

Сейчас схема проверки 
предполагает направление 
проб на лабораторный ана-
лиз, что занимает около не-
дели, а также требует сущест-
венных затрат — 15–25 тыс. 
руб. за каждый образец в за-
висимости от региона. Те-
перь, поясняют в Росстан-
дарте, если проверка про-
бы непосредственно на АЗС 
или нефтебазе не выявит на-
рушений, отпадет необходи-

мость в лабораторном анали-
зе. На него будут отправлять-
ся только те образцы, где экс-
пресс-анализ выявил от-
клонения от стандартов. По 
оценкам ведомства, такой 
подход позволит в шесть-во-
семь раз снизить расходы на 
контроль качества топлива, 
увеличить охват проверок 
и сократить их сроки, а так-
же снизить административ-
ное давление на добросо-
вестный бизнес.

Впрочем, сейчас, если 
экспресс-анализ выявит на-
рушения, только на его ос-
новании остановить рабо-
ту АЗС или нефтебазы нель-
зя. Это можно сделать только 
по итогам проверки в лабо-
ратории, получение резуль-
татов которой занимает не-
сколько дней. На практике 
за это время АЗС или нефте-
база, как правило, успевают 
распродать некачественное 
топливо. «В перспективе мы 
планируем выступить с ини-
циативой, в рамках которой 
можно будет приостанавли-
вать продажи сомнительного 
топлива сразу после анализа 
на АЗС или нефтебазе, откуда 
в основном и поступает кон-

трафактное топливо»,— со-
общили 

”
Ъ“ в Росстандарте.

М а с ш т а б н а я  б о р ь б а 
с контрафактным топливом 
в России началась в 2015 го-
ду по поручению Владими-
ра Путина. Как говорили со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке, ис-

ходно в этом были заинтере-
сованы крупные нефтяни-
ки, которые хотели устра-
нить конкурентов на фоне 
насыщения внутреннего 
рынка бензина и роста на-
логовой нагрузки на неф-
тепереработку. Идею под-
держал и Минфин, посколь-
ку в большинстве случаев 
смысл продажи контрафак-
тного топлива заключается 
в уходе от уплаты акцизов.

По данным Росстандарта, 
в 2016 году нарушения были 
обнаружены на 18% россий-
ских заправок, при этом 12% 
АЗС торговали топливом с на-
рушениями физико-химиче-
ских свойств. Это самый низ-
кий уровень за последние 
пять лет, в то время как годом 
ранее он был рекордно вы-
соким — 42,5%. В то же вре-
мя рост акцизов в последние 
два года и снизившаяся мар-
жа нефтепереработки способ-
ствуют увеличению объемов 
контрафактного топлива. По 
разным оценкам, объем кон-
трафакта на рынке может со-
ставлять 6–10 млн тонн (около 
8–15% от потребления бензи-
на и дизельного топлива в РФ).

Росстандарт собирает-
ся начать применение экс-
пресс-анализаторов в тесто-
вом режиме уже в апреле 
в Приволжском, Сибирском 
и Центральном федеральных 
округах. Полноценного вне-
дрения методики в ведомст-
ве ожидают до конца года, 
когда будут внесены необхо-
димые изменения в норма-
тивные акты. В ближайшее 
время экспресс-анализатор 
должен быть внесен в реестр 
средств измерения установ-
ленного типа, также ВНИИР 
проводит работу по его вне-
сению в Федеральный ин-
формационный фонд по 
обеспечению единства изме-
рений. В 2016 году Росстан-
дарт утвердил предваритель-
ный национальный стандарт 
(ПНСТ 155–2016), который 
предусматривает примене-
ние экспресс-анализаторов.

Стоимость прибора состав-
ляет около 300 тыс. руб., его 
пока производит только ВНИ-
ИР, но Росстандарт готов за-
купать приборы на тендерах 
и у других производителей, 
если они появятся. Спрос на 
экспресс-анализаторы может 
вырасти, если их начнут при-
менять непосредственно про-
давцы топлива. Например, 
АЗС, которая сейчас выну-
ждена либо доверять паспор-
ту качества топлива, пред-
ставленному поставщиком, 
либо заказывать дорогой ла-
бораторный анализ, сможет 
применить экспресс-тест 
прямо при приемке. Это по-
может снизить риски получе-
ния контрафакта и тем самым 
обезопасить добросовестного 
продавца от наказания за не-
качественный товар.
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По планам Росстан-
дарта  определение 
качества топлива 
на АЗС будет занимать 
не больше времени, 
чем заправка машины  

Кассовое самосознание
В ТПП обсудили дефицит техники, 
которой «забиты все склады»

В Торгово-промышленной палате (ТПП) 
обсудили проблемы перехода на он-
лайн-кассы, которые станут обязатель-
ными для большинства продаж уже в ию-
ле этого года. Помимо цен на новые 
аппараты — по данным ТПП, установка 
кассы «под ключ» стоит от 56 тыс. руб.,— 
бизнес жаловался на дефицит  техники. 
Производители говорят, что кассами 
«забиты все склады», а проблема в отсут-
ствии фискальных накопителей. Постав-
щики последних утверждают, что их на 
рынке уже втрое больше, чем работаю-
щих касс, предполагая, что накопите-
ли «попали в руки недобросовестных 
людей». В ФНС заявляют, что жалобы 
на дефицит новых касс единичны и что 
аппараты по доступным ценам под заказ 
есть у всех основных производителей.

Проблемы, с которыми столкнулись 
предприниматели в ходе начавшейся мас-
штабной кампании по замене и модерни-
зации всей работающей в стране контроль-
но-кассовой техники (ККТ), в минувшую пят-
ницу были весьма эмоционально обсужде-
ны в ТПП на заседании профильной рабочей 

группы. Напомним, по закону 54-ФЗ «О при-
менении ККТ» с июля 2017 года бизнес бу-
дет обязан передавать налоговикам в элек-
тронном виде кассовые чеки обо всех прода-
жах, и для этого нужно заменить или модер-
низировать действующие кассы. Переход на 
онлайн-кассы начался 1 февраля; по данным 
ФНС, на 10 марта работают более 117 тыс. но-
вых аппаратов. Всего же в РФ 1,15 млн касс — 
по подсчетам главы Российской ассоциации 
кассовой техники Анатолия Вострикова, сто-
имость переоснащения этой техники соста-
вит 36 млрд. руб.

В ТПП отмечают, что минимальная сто-
имость кассового аппарата (20 –21 тыс. 
руб. у крупнейших производителей АТОЛ 
и «Штрих М») больше, чем сумма обещанного 
государством налогового вычета 18 тыс. руб. 
Поясним, этот вычет из суммы уплаченных 
налогов предназначен только индивидуаль-
ным предпринимателям — плательщикам 
единого налога на вмененный доход (ЕНВД), 
которые ранее вовсе не использовали ККТ, но 
с июля 2018 года будут обязаны это делать.

экономическая политика — с2

Турция повышает  
голоса на Европу
Подготовка к референдуму по турецкой конституции 
перед выборами в Нидерландах обострила 
международную ситуацию 

В преддверии парламентских  выборов 
15 марта в отношениях Нидерландов 
с Турцией разразился скандал, способ-
ный не только решить исход политиче-
ского противостояния в одной из стран—
основательниц ЕС, но и обострить 
ситуацию в других государствах Евро-
пы, имеющих многочисленные турецкие 
диаспоры. Запретив проведение ми-
тинга в поддержку референдума по но-
вой конституции Турции, голландские 
власти первыми вступили в открытый 
конфликт с Анкарой, планировавшей 
схожие акции в других странах ЕС. По 
мнению опрошенных ”Ъ“ европейских 
и российских экспертов, скандал в от-
ношениях с Турцией играет на руку рву-
щейся к власти нидерландской Партии 
свободы и другим ультраправым силам 
в Европе, но жесткие действия голланд-
ских властей дают им шанс перехватить 
 инициативу у радикалов.

Министры нон грата
Детонатором беспрецедентного скандала 
накануне парламентских выборов 15 мар-
та стали действия властей Нидерландов 
в отношении сразу двух членов турецкого 
правительства — министра по делам семьи 
и социальной политики Фатмы Бетюль Са-
ян Каи и главы МИДа Мевлюта Чавушоглу.

Колонна автомобилей Фатмы Бетюль 
Саян Каи, въехавшая на территорию ко-
ролевства из Германии для участия в ми-
тинге в поддержку референдума по новой 
конституции Турции, была остановлена 
вблизи турецкого консульства в Роттерда-
ме вечером в субботу. Выступить перед ту-
рецкой диаспорой госпоже Саян Кае так 
и не удалось: в сопровождении полиции 
ее кортеж был вынужден проделать обрат-
ный путь до границы с Германией и поки-
нуть королевство.

мировая политика — с6
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По данным рекрутинговой компании 
HeadHunter, в 2017 году темпы роста 
 числа соискателей на российском рынке 
труда почти втрое обгонят темпы увеличе
ния числа предлагаемых вакансий. В итоге 
на одну вакансию в среднем будет прихо
диться 7,2 резюме. Наиболее острая кон
куренция среди претендентов на рабочие 
места прогнозируется в сфере развлече
ний и массмедиа, а также среди юристов 
и бухгалтеров. Позитивный тренд — на фо
не замедления инфляции имеющие рабо
ту могут рассчитывать на прирост реаль
ной зарплаты.

В этом году на российском рынке труда число 
рабочих мест вырастет на 8% — такой прогноз на 
основании динамики собственной базы вакан-
сий и резюме за последние девять лет дает ре-
крутинговая компания HeadHunter. Это заметно 
ниже показателя прироста спроса на новых ра-
ботников в 2016 году (12%). Число резюме в 2017 
году вырастет почти втрое сильнее, чем количе-
ство вакансий,— на 21% (в 2016 году было 12%).

Наибольшее увеличение числа вакансий — 
по таким категориям, как «рабочий» (на 23%), 
«административный персонал» (19%), «управ-
ление персоналом» (19%) и IT (17%). Наимень-
шим рост числа предложений работодателей 
ожидается в сфере продаж (2%), туризме (5%) и 
юридической сфере (8%). На 9% должно выра-
сти число вакансий в банковской сфере, бух-
галтерии и строительстве, на 16% — в произ-
водстве. Самый заметный рост спроса на ра-
ботников — в крупных городах. На 9% число 
вакансий может увеличиться в Челябинске, 
Санкт-Петербурге, Красноярске и Перми. Ми-
нимальный прирост 4% покажут Нижний Нов-
город, Ростов-на-Дону и Москва.

По части предложения рабочих рук более 
всего потенциальных кандидатов прибавит-
ся в категориях «рабочий» (на 31%), «туризм» 
(23%) и «автомобильный бизнес» (22%). Мини-
мальный прирост числа соискателей ожида-
ется по части продаж (7%), административно-
го персонала (8%) и банков (10%). По оценке 
HeadHunter, такое соотношение числа вакан-

сий и резюме приведет к приросту конкурен-
ции между соискателями — если в 2016 году 
на одну вакансию приходилось 6,5 активного 
резюме, то в 2017-м этот показатель вырастет 
до 7,2. Наиболее высокая конкуренция ожида-
ется в сфере развлечений и массмедиа, среди 
юристов и бухгалтеров.

Схожие оценки дает и рекрутинговый 
портал Superjob — по мнению аналитиков 
компании, в 2017 году количество вакан-
сий может увеличиться на 5%. При этом уже в 
2018 году может начаться сокращение пред-
ложений по отдельным категориям сотруд-
ников, в том числе на низкоквалифициро-
ванных на 5% ежегодно (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

23 декабря 2016 года).
Что касается прироста зарплат, то, по оцен-

ке HeadHunter, в 2017 году компании планиру-
ют поднять зарплату работникам на 8% — с уче-
том цели ЦБ по инфляции 4%, в реальном вы-
ражении это будет означать четырехпроцент-
ное увеличение. Возможность положитель-
ных изменений на российском рынке труда 

косвенно фиксируют и эксперты РАНХиГС: по 
данным их последнего мониторинга социаль-
но-экономического положения РФ, в феврале 
показатель реальной зарплаты начал «медлен-
ный, но стабильный подъем». По мнению Иго-
ря Полякова из ЦМАКПа, в 2017 году зарплаты 
могут показать небольшой прирост (до 3% фон-
да оплаты труда в реальном выражении) после 
стабилизации в четвертом квартале 2016 года, 
но рост реальных доходов не превысит 2%.

Не стоит ждать больших изменений и по 
части компенсационных пакетов работни-
кам — хотя период активной оптимизации 
расходов 2014–2015 годов (сокращение пре-
доставления добровольной медстраховки, 
обучения и питания) закончился, компании 
пока не спешат расширять список привиле-
гий для сотрудников. Например, в ближай-
шее время начать предоставлять работникам 
корпоративную пенсионную программу пла-
нируют только 5% предприятий (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 13 февраля).

Анастасия Мануйлова

Семь резюме на одну вакансию
В 2017 году рост спроса на рынке труда заметно отстанет от предложения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,5

млрд долларов составило положительное сальдо платежного баланса РФ в феврале 2017 года, 
свидетельствуют предварительные данные ЦБ. За январь-февраль этот показатель превысил прошлогодний 
уровень на 64%. Причина — экспорт рос быстрее импорта на фоне увеличения нефтяных цен. В результате 
сальдо внешней торговли товарами за первые два месяца выросло по сравнению с январем-февралем 2016 
года на $7,3 млрд (до $21,7 млрд) на фоне «незначительного увеличения отрицательного сальдо других ком-
понентов текущего счета», добавляют в ЦБ. Вместе с этим отток частного капитала превысил прошлогодний 
уровень на $0,3 млрд, составив $5,1 млрд и увеличившись с $2,1 млрд в январе до $3 млрд в феврале 2017 года. –2
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Иностранный бизнес  
испытал  
прилив оптимизма

Ежегодное исследование «Оценка 
иностранным бизнесом деловой 
среды в России» Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП) и FleishmanHillard 
Vanguard зафиксировало кратный 
рост доли респондентов, отмечаю-
щих позитивную динамику делового 
климата в РФ: в 2016 году их было 
23% против 6% в 2015-м.

Наиболее острыми проблемами 
названы нехватка квалифициро-
ванных кадров (47% в 2016 году, 
49% в 2015-м и 27% в 2014 году), 
высокие административные барьеры 
(47%, 41% и 27% соответствен-
но) и рост цен (45%, 55%, 55%). 
Существенную, но меньшую роль 
играют коррупция в органах власти 
(35%, 34% и 18%) и недостаточная 
защищенность прав собственности 
и контрактных прав (29%, 29%, 36%). 
Заметно ухудшилась оценка ино-
странным бизнесом уровня недобро-
совестной конкуренции как помехи 

для предпринимательства: в 2016 
году об этом факторе заявили 29% 
респондентов против 5% в 2015 
году и 9% в 2014-м. Изменились и 
приоритеты предпринимателей при 
взаимодействии с органами власти. 
Оценка важности личных контактов 
снизилась до 80% (88% в 2015 году), 
а роль коллективных способов взаи-
модействия выросла: для бизнес-ас-
социаций и отраслевых объединений 
— до 79% с 77%, для публичного 
взаимодействия — до 47% с 41%, 
для консультативно-совещательных 
органов — до 30% с 24%.

По словам главы РСПП 
Александра Шохина, «несмотря на 
временные трудности и препятствия, 
обусловленные экономическими и 
социально-политическими фактора-
ми, зарубежный бизнес сохраняет 
оптимизм в отношении российского 
рынка и готов инвестировать и рабо-
тать на нем в условиях определенной 
стабильности и прогнозируемо-
сти». Гендиректор FleishmanHillard 
Vanguard Елена Фадеева отметила 
существенное снижение доли пес-
симистической оценки (до 53% по 
сравнению с 77% в 2015-м и 82% 
в 2014 году), пояснив: «В 2014 году 
негативное влияние политической 
нестабильности на бизнес-климат 
было отмечено 82% инвесторов, 
2016 год показал сокращение по-
казателя до 29%». По ее словам, 
позитивная оценка динамики де-
ловой среды за 2016 год означает 
реальные инвестиции в 2017 и 2018 
годах, если правительству удастся 
«использовать этот аванс позитивных 
настроений, гибко адаптируясь к 
экономической ситуации и глобаль-
ным вызовам». 

Олег Сапожков, 
Дарья Николаева
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Решение Федеральной антимо
нопольной службы (ФАС), от
менившей итоги конкурса на 
строительство участка трассы 
в Башкирии, обеспокоило участ
ников рынка концессий. Круп
нейшее профильное объеди
нение «Центр развития ГЧП» 
обратилось к главе службы Иго
рю Артемьеву с просьбой орга
низовать совместную рабочую 
группу для выработки последо
вательной политики применения 
концессий в РФ. Ранее решение 
ФАС по отмене конкурса оспори
ли чиновники Минтранса и Мин
экономики, а также губернатор 
Башкирии Рустэм Хамитов.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня 

Центр развития ГЧП (государствен-
но-частного партнерства; работает 
при поддержке Торгово-промыш-
ленной палаты и объединяет боль-
шинство участников этой отрасли из 
числа строительных и инфраструк-
турных компаний) направит в ФАС 
обращение о судьбе концессий в РФ. 
Экспертов обеспокоило недавнее ре-
шение ФАС: в январе ее региональ-
ное управление в Башкирии отмени-
ло итоги конкурса на строительство 
трассы Стерлитамак—Магнитогорск 
(один из участков транспортного ко-
ридора Европа—Западный Китай). 
Обоснование отмены — нарушение 
законодательства о концессиях. Чи-
новники указали, что затраты ин-
вестора по проекту возмещаются из 
бюджета, поэтому конкурс следует 
считать госзакупкой.

По данным 
”
Ъ“, речь в этом про-

екте шла о постепенном возврате 
инвестиций с помощью так назы-
ваемой платы концедента (местно-
го правительства). ФАС, реагируя 
на этот случай, уже предложила за-
конодательно ограничить размер 
возмещения инвестору (см. 

”
Ъ“ от 

9 марта). Глава службы Игорь Арте-
мьев заявил, что «если концессио-
нер не вкладывает своих денег, кон-
цессии нет, это нарушение 44-го за-
кона (о госзакупках.— 

”
Ъ“)». Пози-

ция ФАС вызвала недовольство чи-
новников, занимающихся инфра-
структурой. Первый заместитель 
главы Минтранса Евгений Дитрих 
и заместитель главы Минэкономи-
ки Станислав Воскресенский рас-
критиковали решение службы, по-
считав, что практика ФАС может от-
пугнуть инвесторов. Не согласил-
ся с антимонопольным ведомством 
и губернатор Башкирии Рустэм Ха-
митов (см. 

”
Ъ-Online“ от 10 марта). 

Выигравший отмененный конкурс 
«Башкирдорстрой» оспорил реше-

ние ФАС в Арбитражном суде Мо-
сквы, разбирательство по существу 
пройдет 7 апреля.

В письме Игорю Артемьеву (до-
кумент есть у 

”
Ъ“) Центр развития 

ГЧП обращает внимание службы на 
то, что «ключевым принципом регу-
лирования сферы ГЧП должно быть 
обеспечение благоприятного инве-
стиционного климата» с помощью 
последовательной и предсказуе-
мой политики государства. В свя-
зи с этим центр призывает ФАС со-
здать экспертную группу по пробле-
мам правоприменительной практи-
ки в ГЧП, заключив соглашение о 
взаимодействии. В первую очередь 
участники рынка хотели бы обсу-
дить правовую и экономическую 
природу платы концедента, требо-
вания к участникам конкурсов, по-
нятия «реконструкция» и «эксплу-
атация» в законодательстве, а так-
же соотнесение законодательства о 
концессиях и госзакупках.

В обращении отмечено, что для 
обеспечения роста ВВП не ниже 4% 
в год инвестиции в инфраструкту-
ру надо увеличивать на 10% в год, до 
3,5 трлн руб. в год к 2020 году. Однако 
за последние пять лет реальные рас-
ходы на инфраструктуру снижались 
на 10% ежегодно, а доля частных ин-
вестиций сейчас не достигает и 3% от 
общего объема вложенных средств.

В связи с отмененным конкур-
сом в Центре развития ГЧП отмеча-
ют, что сейчас в России реализуется 
более 40 проектов с возвратом ин-
вестиций полностью или в основ-
ном за счет платы концедента. В эти 
проекты частные инвесторы вложи-
ли или должны вложить в ближай-
шие два-три года 270 млрд руб., или 
треть от всего объема частных инве-
стиций в проектах ГЧП. В центре от-
мечают, что аналогичные механиз-
мы использовались для дорожного 
строительства в Австрии, США, Ка-
наде и Великобритании. По такому 
же принципу финансируется стро-
ительство пунктов сбора оплаты си-
стемы «Платон», отдельные участки 
трассы Москва—Санкт-Петербург. 
Так же будут финансироваться два 
участка Центральной кольцевой ав-
тодороги в Подмосковье, проекты 
в Хабаровске, Перми и Башкирии 
(см. 

”
Ъ-Review“ от 28 февраля).

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что о наме-

рениях участников рынка обратить-
ся к ним пока не знают, но привет-
ствуют желание обсудить совершен-
ствование регулирования в сфере 
концессий, в том числе и в части 
платы концедента.

Софья Окунь

ФАС просят 
не гонять инвесторов
Участники рынка ГЧП хотят договориться 
с антимонопольной службой о понятияхСоответствующий законопроект 

все еще находится на рассмотрении 
в Госдуме (о проблемах индивиду-
альных предпринимателей, прода-
ющих пиво без кассового аппарата, 
см. стр. 10).

Предпринимателей беспоко-
ит, что кроме покупки нового ап-
парата для его активации требуют-
ся установка (3 тыс. руб.), ежемесяч-
ное обслуживание (1 тыс. руб.), до-
говор с оператором (3 тыс. руб.), 
электронная цифровая подпись (1–
1,5 тыс. руб.) и оплата интернета. По 
оценке ТТП, суммарные расходы на 
установку онлайн-кассы колеблют-
ся от 56 тыс. руб. (Санкт-Петербург) 
до 117,5 тыс. руб. (Кемеровская об-
ласть). В Москве стоимость такого 
«набора» — 60 тыс. руб.

Присутствовавшие на заседа-
нии производители настаивали, 
что самые дешевые аппараты стоят 
18 тыс. руб. (при заказе через сайт). 
По их словам, с учетом доставки и 
обязательного договора на обслу-
живание минимальные затраты на 
один кассовый аппарат не превыша-
ют 23 тыс. руб. Такие же суммы 

”
Ъ“ 

назвали в ФНС. «Есть модель 
”
Атол 

90Ф“ с фискальным накопителем 
за 17,9 тыс. руб., есть схожая модель 

”
Элвес МФ“ за ту же цену»,— перечи-

сляют в службе, отмечая, что затра-
ты на фискальный накопитель для 
владельцев ККТ — это не что-то но-
вое: «Они ежегодно тратили анало-
гичную сумму на блок ЭКЛЗ (элек-
тронная контрольная лента защи-
щенная.— 

”
Ъ“), на смену которому 

пришел фискальный накопитель». 
В ФНС напоминают, что новые тре-
бования не предусматривают обя-
зательного договора на техническое 
обслуживание кассы, что позволя-
ет сэкономить. Упростилась и реги-
страция: ее можно осуществить че-
рез сайт службы. Наконец, большин-
ство старых касс можно просто мо-
дернизировать, не покупая новые, 
напоминают налоговики.

Предпринимателей волнует не 
только стоимость ККТ, но и отсутст-
вие аппаратов в свободной продаже 
и длительные сроки поставки (до 45 
дней). «Это сейчас колоссальная про-
блема. Все говорят, что техники нет 
в наличии»,— отметила вице-прези-
дент ТПП Елена Дыбова. Однако, по 
словам производителей касс, дефи-
цита нет: «все склады забиты». В ФНС 
поясняют, что кассовая техника, как 
правило, поставляется под заказ, а не 
«с прилавка», и хотя обращения по 
вопросам приобретения ККТ в служ-
бу поступали, «они носили скорее 
единичный характер». Отсутствие же 
техники в регионах производители 
объясняют дефицитом фискальных 
накопителей. «Аппараты есть, но ре-

гистрировать их без фискального на-
копителя невозможно»,— сообщил 
гендиректор «Пионер инжинирин-
га» Роман Романов. Андрей Шемаха-
нов, гендиректор ООО РИК, произ-
водителя пока единственного в РФ 
лицензированного фискального на-
копителя, рассказал, что его компа-
ния поставила в центры техническо-
го обслуживания 350 тыс. накопите-
лей. «До июня мы хотим произвести 
2 млн накопителей. До сентября за-
казов было мало, только в январе на-
чалась активность»,— объяснил он. 
Директор по работе с госорганами 
«Атола» Дмитрий Горшков заметил, 
что если зарегистрировано 110 тыс. 
онлайн-касс и при этом поставле-
но 350 тыс. накопителей, где-то есть 
остальные 240 тыс. накопителей. 

Обобщая сказанное, Елена Дыбо-
ва заявила, что большая часть биз-

неса выступает за перенос сроков 
вступления норм о новой ККТ «из-
за отсутствия инфраструктуры» и за 
увеличение налогового вычета ми-
нимум до 50 тыс. руб. Производи-
тели на отсрочку не согласны. При-
знав проблему с накопителями, ко-
торые «видимо, попали в руки не-
добросовестных людей», они при-
звали «не сеять панику». «Ни в коем 
случае не надо давать послабления 
и переносить сроки, иначе мы разо-
римся»,— заявил Анатолий Востри-
ков из Российской ассоциации кас-
совой техники. Операторы фискаль-
ных данных также выступают за со-
хранение набранных темпов рефор-
мы. По словам руководителя опера-
тора фискальных данных OFD.ru Ни-
колая Жмуренко, «вся инфраструкту-
ра на стороне операторов разверну-
та, ведутся активные подключения 
клиентов, любые разговоры о сдви-
ге сроков будут создавать вопросы 
у уже подключившихся законопо-
слушных клиентов».

Дарья Николаева,  
Татьяна Гришина

Кассовое самосознание

Российскому бизнесу предсто
ит потратить на замену или мо
дернизацию 1,15 млн кассо
вых аппаратов 36 млрд руб.   
ФОТО ИЗ АРХИВА/ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

(Москва и Санкт-Петербург)
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Пурим
Евреи всего мира отмечают веселый празд-
ник Пурим. В канун этого праздника держат 
пост и вспоминают историю Эстер — еврей-
ской девушки, спасшей еврейский народ от 
гибели. История Пурима происходила во вре-
мена древнего Персидского царства. В Сузах, 
столице Персии, жил еврей Мордехай 
со своей племянницей — красавицей Эстер, 
которую царь Ахашверош (Артаксеркс) взял 
себе в жены. Как и полагается, был у царя 
визирь — Аман, который прилагал все усилия, 
чтобы поголовно истребить евреев. Поводом 
послужил тот факт, что однажды Мордехай не 
преклонил перед Аманом колени. Обманом и 
хитростью Аман убедил царя Ахашвероша, что 
необходимо уничтожить евреев, посулив при 
этом царю большую выгоду за счет погромов. 
Чтобы определить день для осуществления 
своего кровавого плана, Аман бросал жребий 
(на аккадском языке «пуру») — откуда и про-
исходит название праздника. Мордехай, уз-
навший о замысле Амана, обратился к Эстер 

и призвал племянницу спасти свой народ, за-
ступившись перед царем и своим мужем. Эс-
тер была вынуждена пойти к царю, несмотря 
на то что в те времена даже царица не смела, 
без специального приглашения, беспокоить 
своего царственного супруга и наказанием 
за такую дерзость была смертная казнь. Но 
отступать ей было некуда — над ее народом 
нависла смертельная опасность. Она дважды 
устраивает пир и приглашает на него своего 
супруга Ахашвероша и его советника — 
Амана. Во время второго пира Эстер просит 
царя спасти ее от злодея, который задумал 
уничтожить ее и ее народ. На вопрос Ахашве-
роша, кто же этот злодей, замысливший убить 
царицу, она указала на Амана. Ахашверош 
страшно разгневался, ведь он очень любил 
свою жену, и приказал повесить Амана на том 
самом столбе, на котором Аман намеревался 
повесить Мордехая. В результате еврейский 
народ был спасен, а Эстер и Мордехай 
навсегда остались в памяти еврейского 
народа. Сам же Пурим стал символом победы 
мудрости и любви над злом и коварством. 
Это праздник веселья и радости, ведь именно 
умение веселиться и радоваться — вопреки 
всем бедам и опасностям — помогло еврей-
скому народу пронести веру и надежду сквозь 
самые тяжелые испытания. Поздравляю всех 
с этим замечательным праздником и желаю 
здоровья, счастья, успехов и благополучия. 
Веселого всем Пурима!

Адольф Шаевич, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Планы по созданию заказни-
ка в Двинской тайге (Архангель-
ская область) привели к конфлик-
ту бизнеса и экологов. «Гринпис 
Интернешнл» обратилась к ев-
ропейским компаниям, рабо-
тающим с местными лесопро-
мышленниками, с просьбой 
«остановить уничтожение таеж-
ных лесов». По словам экологов, 
истощение лесов из-за непра-
вильного лесопользования за-
ставляет компании оспаривать 
границы проектируемого заказ-
ника. Власти региона опасают-
ся, что планы по созданию ООПТ 
могут привести к «социальному 
взрыву» из-за потери граждана-
ми рабочих мест. Лесопромыш-
ленники заявляют о соответст-
вии своей работы экологическим 
стандартам и требуют учитывать 
их интересы.

«Гринпис Интернешнл» опубли-
ковала исследование лесопользова-
ния таежных лесов, в том числе Ар-
хангельской области. Организация 
обратилась к европейским компани-
ям, закупающим и использующим 
продукцию промышленников реги-
она (Поморской лесопильной ком-
пании, группы компаний «Титан» и 
Архангельского ЦБК) с просьбой по-
мочь «остановить уничтожение по-
следних диких таежных лесов». С 
2011 года власти Архангельской об-
ласти включают в схему террито-
риального планирования и лесной 
план региона создание в междуречье 
Северной Двины и Пинеги Двинско-
Пинежского природного ландшафт-
ного заказника (предварительное на-
звание Верхнеюловский). Однако ле-
сопромышленники оспаривают гра-

ницы планируемой особо охраняе-
мой природной территории (ООПТ).

«Территория проектируемого за-
казника — один из самых крупных 
массивов тайги с устойчивыми эко-
системами,— говорит глава лесного 
отдела 

”
Гринписа России“ Алексей 

Ярошенко.— В нынешних грани-
цах территория сформирована, что-
бы сохранить водосборные бассей-
ны: например, 10% нерестилищ сем-
ги зависят от этого массива. Также в 
заказник включены места обитания 
краснокнижных животных и наибо-
лее ненарушенные территории». По 
его словам, проект ООПТ прошел го-
сударственную экологическую экс-
пертизу и обсуждается последние 15 
лет. «За эти годы компании активно 
рубили леса, поэтому вне проекти-
руемых границ заказника осталось 
крайне мало ресурсов. В Архангель-
ской области, как и везде в России, 
шло истощительное лесопользова-
ние,— рассказал 

”
Ъ“ господин Яро-

шенко.— На бумаге лесов очень мно-
го, но в жизни ситуация другая».

«Лесозаготовка всегда была при-
оритетной отраслью для Архангель-
ской области, которая в прошлом 
столетии получила звание 

”
всесоюз-

ная лесопилка“,— заявили 
”
Ъ“ в пра-

вительстве субъекта РФ.— Сейчас на 
территории региона, в том числе на 
месте, где планируется создать за-
казник, работают лесозаготовитель-
ные предприятия, которые являют-
ся основным местом работы местно-
го населения и источником пополне-
ния бюджета. Главы районов, терри-
тория которых попадает под грани-
цы ООПТ, выступают против созда-
ния заповедной зоны и прогнозиру-
ют социальный взрыв, если она будет 

создана». При этом власти Архангель-
ской области заявляют, что от идеи со-
здания Двинско-Пинежского заказни-
ка не отказываются, но пытаются до-
стичь с бизнесом компромисса.

«Группа компаний 
”
Титан“, ЗАО 

”
Лесозавод 25“ и АО 

”
Архангельский 

ЦБК“ всегда придерживались прин-
ципов устойчивого развития, стро-
го соблюдая экологические стандар-
ты деятельности, в том числе прош-
ли процедуру сертификации по од-
ной из самых авторитетных систем 
добровольной лесной сертификации 
(FSC)»,— говорит пресс-секретарь Ар-
хангельского ЦБК Милена Авада. По 
ее словам, компании поддерживают 
создание ООПТ в междуречье Север-
ной Двины и Пинеги в границах, учи-
тывающих «существующие на пред-
приятиях производственные про-
граммы лесообеспечения и развития 
мощностей». Генеральный директор 
Поморской лесопильной компании 
Михаил Папылев придерживается 
той же точки зрения.

По словам экологов, планы Помор-
ской лесопильной компании, арен-
дующей участок будущего заказни-
ка, создают наибольшую угрозу цен-
ной территории. «В начале года в ком-
пании вообще говорили, что не отда-
дут под заказник ни гектара»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Алексей Ярошенко. «Для но-

вого проекта с планируемой потреб-
ностью в сырье 1,5 млн кубометров 
древесины в год им будет необходим 
общий объем вырубки около 4 млн 
кубометров леса,— говорит он.— С 
существующими сейчас лесными ре-
сурсами в регионе этот проект уже не-
реалистичен, но они под него сейчас 
оспаривают границы будущего заказ-
ника». «Никаких экологических уг-

роз, ущерба экологии проект не не-
сет,— рассказал 

”
Ъ“ Михаил Папы-

лев.— Наоборот, в его рамках плани-
руются масштабные лесовосстанови-
тельные работы».

«По объемам лесовосстанови-
тельных работ в прошлом году Ар-
хангельская область заняла второе 
место в России»,— отметил замести-
тель губернатора по стратегическо-
му планированию и инвестицион-
ной политике Виктор Иконников. 
В Минприроды России 

”
Ъ“ заявили, 

что «последовательно требуют от ре-
гионов соблюдения планов по лесо-
восстановлению и по объему, и по 
качеству»: «Вместе с тем мы увере-
ны, что губернатор Архангельской 
области Игорь Орлов предпринима-
ет необходимые шаги, чтобы сохра-
нить сегодняшний уверенно высо-
кий уровень социально-экономиче-
ского развития региона».

Планы по лесовосстановлению 
выглядят красиво только на бумаге, 
заявляют экологи. «90% посадок не 
дают результата из-за отсутствия ухо-
да, бизнес не заинтересован вклады-
ваться в лес в силу недостатков зако-
нодательства»,— говорит Алексей 
Ярошенко. Зеленые признают, что 
границы ООПТ могут быть скоррек-
тированы с учетом угрозы потери ра-
бочих мест для населения региона, 
но «в разумных пределах». «Сейчас 
есть идея создать заповедник в десять 
раз меньше,— рассказал 

”
Ъ“ коорди-

натор проектов WWF Денис Добры-
нин.— Этот вариант нам кажется не-
приемлемым, так как не позволит со-
хранить устойчивость биосистем цен-
ного таежного леса».

Ольга Никитина;  
Анна Землячка, Архангельск

Тайга высокого спроса
Экологи и промышленники не поделили ценные леса

Судьи Конституционного су-
да (КС) Николай Бондарь и Алек-
сандр Кокотов выступили с осо-
быми мнениями против отказа  
КС рассмотреть дело Российс- 
кой ассоциации незрячих сту- 
дентов и специалистов (РАНСиС)  
из-за формального подхода к до-
пустимости жалоб. Инвалиды 
оспаривали закон «О выборах де-
путатов Госдумы РФ», запреща-
ющий использовать в подпис-
ных листах факсимиле и помощь 
третьих лиц, что не позволило им 
поддержать кандидатов на выбо-
рах. КС требовал обеспечить пра-
ва незрячих избирателей почти 
20 лет назад, но решение до сих 
пор не исполнено.

КС отказался рассмотреть жало-
бу РАНСиС на закон о выборах в Гос-
думу, требующий, чтобы избирате-
ли собственноручно ставили под-
пись и дату в подписном листе. Не-
возможность использовать факси-
миле или электронную подпись (как 
позволяет Гражданский кодекс при 
совершении сделок) приводит к на-
рушению избирательных прав не-
зрячих, жаловались заявители. На 
выборах 2016 года РАНСиС органи-
зовала сбор подписей среди инвали-
дов по зрению в поддержку партии 
«Великое Отечество»: они использо-
вали факсимиле, а дату проставляли 

иные лица, но подписи были при-
знаны недостоверными. Иск партии 
об отмене порядка приема подпис-
ных листов Верховный суд отклонил 
и в связи с этим иск РАНСиС вернул. 
КС решил, что спорные нормы в де-
ле заявителя не применялись, и счел 
жалобу недопустимой.

Оспоренный закон «вызывает 
сомнение в его конституционности и 
затрагивает права заявителя», заявил 
в особом мнении судья Кокотов. «Не 
признавать в угоду формальностям 
такое правоприменение в качестве 
конкретного дела — значит оставлять 
без защиты реализацию электораль-
ного права в сфере политической сво-
боды для одной из наиболее социаль-
но уязвимых категорий граждан. Ед-
ва ли можно найти аргументы в поль-
зу такого подхода, не говоря уже о 
нравственно-этических началах»,— 
настаивает судья Бондарь. В его осо-
бом мнении подчеркивается, что «не 
только суды общей юрисдикции и ар-
битражные суды, но и КС призваны 
минимизировать формализм», при 
этом КС должен использовать все воз-
можности для создания гарантий за-
щиты прав и свобод человека.

«В 2010 году законодатель сузил 
объем прав граждан на обращение в 
КС: жалоба допустима, если оспорен-
ный закон применен в конкретном 
деле, рассмотрение которого завер-

шено в суде. Но и эта норма толкует-
ся КС ограничительно: закон о КС не 
требует, чтобы стороной в конкрет-
ном деле, где применялась оспорен-
ная норма, был податель жалобы»,— 
сказал 

”
Ъ“ вице-президент Федераль-

ного союза адвокатов Сергей Попов. 
Авторы особых мнений «пытаются 
либерализовать практику КС», счи-
тает руководитель судебной практи-
ки Института права и публичной по-
литики Григорий Вайпан. КС тради-
ционно требует обжалования нару-
шения прав конкретными действи-
ями госорганов, например, отказа в 
регистрации партии, отметил он, хо-
тя по Кодексу административного су-
допроизводства суды не рассматри-
вают нормативные акты, не затраги-
вающие права и свободы заявителя.

По мнению судьи Кокотова, зако-
нодатель, несмотря на отказ КС рас-
смотреть дело, должен предусмо-
треть меры, позволяющие незрячим 
и иным категориям инвалидов пол-
ноценно участвовать в выдвижении 
кандидатов на выборах. Это «стало 
бы продолжением положительной 
тенденции расширения законода-
тельных гарантий избирательных 
прав инвалидов», указал судья. Ни-
колай Бондарь напомнил, что КС да-
вал такую рекомендацию еще в 1998 
году в связи с делом Ижевской орга-
низации инвалидов. Тогда КС, ко-

торым руководил Марат Баглай, ре-
шил, что устранение пробела явля-
ется прерогативой законодателя, а 
правоприменитель должен обеспе-
чить волеизъявление указанной ка-
тегории избирателей. В итоге пробел 
в законодательстве «приобрел устой-
чивый характер и может приводить к 
массовым нарушениям избиратель-
ных прав социально уязвимой кате-
гории населения», резюмировал су-
дья КС. Господин Бондарь также от-
метил различное регулирование на 
разных стадиях выборов: избира-
тель, который не может поставить 
свою подпись в поддержку канди-
дата, при получении и заполнении 
бюллетеней вправе воспользоваться 
помощью лица, не являющегося чле-
ном избиркома, кандидатом или его 
доверенным лицом, представителем 
партии, наблюдателем.

«Если у нас есть механизм помо-
щи третьих лиц инвалидам при голо-
совании, почему не может быть схо-
жего механизма при реализации ин-
валидом-избирателем права на выд-
вижение кандидата?» — недоумева-
ет адвокат Сергей Голубок. Он напом-
нил о ратифицированной Россией 
Конвенции о правах инвалидов, ко-
торая требует создавать условия для 
их участия в выборах.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Конституционном суде вступились  
за незрячих избирателей
Судьи Бондарь и Кокотов выступили против формализма КC

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор государственной корпорации  
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Юрий Викторович! Сердечно поздравляю вас с 70-летием! За 
вашими плечами — годы упорного труда по линии Министерства ино-
странных дел, а также в правительстве РФ. За многолетнюю плодотворную 
дипломатическую службу и большой вклад в реализацию внешнеполити-
ческого курса России вы отмечены высокими государственными награда-
ми, уважением коллег и подчиненных. Сегодня ваши разносторонние зна-
ния и деловая энергия в сочетании с богатым профессиональным опытом 
востребованы на важном посту помощника президента РФ. Убежден, что 
ваша эффективная деятельность и в дальнейшем будет способствовать 
укреплению позиций России на международной арене. Крепкого вам здо-
ровья, благополучия и успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет 
помощнику президента РФ  
Юрию Ушакову

Партия «Яблоко» хочет избавить 
от «муниципального фильтра» 
кандидата в губернаторы, если 
его выдвинула партия, у которой 
уже есть фракция в Госдуме или 
заксобрании того региона, где 
предстоят выборы. Поправки к 
федеральному законодательству 
председатель «Яблока» Эмилия 
Слабунова предложила внести 
в Госдуму карельскому заксобра-
нию. Фракцией КПРФ в Госдуму 
внесен законопроект, в котором 
муниципальным депутатам раз-
решается поддерживать «любое 
количество кандидатов в губер-
наторы», а не одного, как сейчас.

Фракция «Яблоко» внесла в зак-
собрание Карелии поправки к феде-
ральному законодательству, облег-
чающие доступ кандидатов на губер-
наторские выборы. Сейчас кандидат 
любой партии обязан для регистра-
ции на выборах собирать в свою под-
держку подписи муниципальных 
депутатов. Поддержка же считает-
ся обеспеченной, если за кандидата 
подписались от 5% до 10% муниципа-
лов (в зависимости от региона). При 
этом один муниципальный депутат 
вправе поддержать только одного 
кандидата, а подавляющее большин-
ство муниципалов избирается при 
помощи «Единой России». Карель-
ские «яблочники» предложили смяг-
чить «муниципальный фильтр», раз-
работав поправку в ч. 3 ст. 18 закона 
«Об общих принципах организации 
законодательных и исполнительных 
органов госвласти субъектов РФ». По 
их мнению, выдвижение кандидата 
партией не должно требовать «под-
держки депутатов представитель-
ных органов муниципальных обра-
зований», если эта партия к момен-
ту назначения губернаторских вы-
боров имеет фракцию в Госдуме или 
в заксобрании того субъекта федера-
ции, который будет выбирать губер-
натора. Аналогичную норму Эмилия 
Слабунова предлагает записать в за-
коне «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в 
референдуме граждан РФ».

Заксобрание Карелии может рас-
смотреть законопроект на заседании 
23 марта. Депутаты должны решить, 
отклонить инициативу или внести ее 
в Госдуму, решением которой можно 
править федеральные законы. Яблоч-
ники рассчитывают на поддержку де-
путатов из «Справедливой России», 
КПРФ и ЛДПР. У четырех оппозици-
онных фракций заксобрания всего 12 
депутатов, а у «Единой России» — 24, 
сообщила 

”
Ъ“ Эмилия Слабунова. Ли-

дер фракции «Единая Россия» в заксо-

брании Карелии Ольга Шмаеник за-
явила 

”
Ъ“, что фракция не успела оз-

накомиться с яблочным законопро-
ектом. Это не первая попытка «Ябло-
ка» через заксобрания предложить 
«федеральные» поправки: так, в ян-
варе в связи с делом Ильдара Дадина 
поправками предлагалось защитить 
право родственников осужденных на 
информацию об их перемещениях 
(см. 

”
Ъ“ от 26 января).

Сейчас «Яблоко» предлагает ввес-
ти льготу, подобную тем, которыми 
думские партии пользуются на феде-
ральных выборах. Партии, имеющие 
фракции в Госдуме, могут выставить 
своего кандидата на президентских 
выборах без предварительного сбора 
подписей избирателей в его поддер-
жку. В думских выборах без сбора под-
писей участвуют еще и те партии, у ко-
торых есть депутаты хотя бы в одном 
из региональных парламентов. Эми-
лия Слабунова считает, что муници-
пального «фильтра вообще не должно 
быть». «Если и такой мягкой инициа-
тивы, как наша, единороссы не под-
держат, то, значит, покажут, что они 
не заинтересованы в реальной кон-
куренции на выборах и хотят таким 
образом обеспечить себе преимуще-
ства»,— говорит председатель «Ябло-
ка». По ее словам, депутаты от ее пар-
тии будут вносить такие же законо-
проекты в заксобраниях Санкт-Петер-
бурга и Псковской области.

Вопрос об отмене или значитель-
ном смягчении «муниципального 
фильтра» поднимался представите-
лями практически всех оппозицион-
ных партий во время встреч с пред-
седателем Центризбиркома Эллой 
Памфиловой. Депутаты КПРФ внесли 
в Госдуму законопроект, также смяг-
чающий фильтр. Коммунисты пред-
ложили разрешить муниципальным 
депутатам своей подписью «поддер-
жать любое количество кандидатов, 
выдвинутых различными полити-
ческими партиями». Это сняло бы 
проблему, при которой подписи му-
ниципалов заранее собираются под 
кандидата от власти. Президиум цен-
трального совета «Справедливой Рос-
сии» на прошлой неделе принял спе-
циальное заявление, призвав отме-
нить муниципальный фильтр в от-
ношении партий, «доказавших свою 
политическую состоятельность». Но, 
сославшись на то, что единороссы за-
блокируют попытки законодательно 
отменить фильтр, справороссы пред-
ложили КПРФ и ЛДПР поделить ре-
гионы, договорившись о поддержке 
своими депутатами тех или иных 
партийных кандидатов.

Виктор Хамраев

Комитет министров Совета Европы раскри-
тиковал неисполнение Россией резонансных 
постановлений Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ) по делам ЮКОСа, его быв-
шего руководителя Михаила Ходорковского 
и пожизненно осужденного экс-главы служ-
бы безопасности компании Алексея Пичуги-
на. Самым острым вопросом остается санк-
ционированный Конституционным судом 
(КС) отказ РФ выплачивать экс-акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд присужденной ЕСПЧ ком-
пенсации, однако в СЕ рассчитывают, что РФ 
оплатит представителям ЮКОСа хотя бы 
€300 тыс. судебных издержек.

На сессии Комитета министров СЕ по надзору за 
реализацией постановлений ЕСПЧ самым острым 
был вопрос об отказе России выплачивать экс-ак-
ционерам ЮКОСа €1,9 млрд присужденной ЕСПЧ в 
2014 году компенсации за нарушения Конвенции 
по правам человека. Неисполнение этого решения 
впервые в истории СЕ санкционировал в январе КС 
РФ, и перед началом сессии в марте гендиректор 
СЕ по правам человека и верховенству права Фи-
липп Буайя даже посетил в Санкт-Петербурге главу 
КС Валерия Зорькина. В СЕ о визите еврочиновни-
ка в Россию умолчали, 

”
Ъ“ прокомментировать его 

итоги отказались. По данным сайта КС, встреча со-
стоялась «по инициативе руководства секретариа-
та СЕ», господин Буайя «лишь затронул проблему 
ЮКОСа, но высоко оценил роль КС по внедрению 
в российскую правовую систему решений ЕСПЧ и 
поискам правомерного компромисса».

Комитет министров обеспокоен тем, что поста-
новление ЕСПЧ о компенсации ЮКОСу «пока не вы-

полнено» и, подчеркивая «безусловное обязательст-
во» РФ выполнять решения ЕСПЧ, пообещал вер-
нуться к вопросу в сентябре. В резолюции Комите-
та министров Совета Европы отмечается, что КС, за-
претив выплачивать компенсацию по делу ЮКОСа, 
«воздержался от рассмотрения вопроса возмещения 
судебных издержек и расходов», которые ЕСПЧ оце-
нил в €300 тыс. Эта выплата может быть представле-
на РФ в качестве «правомерного компромисса», о не-
обходимости поиска которого говорилось на встре-
че господ Буайя и Зорькина и повторяется в резолю-
ции Комитета министров.

Отметим, что представитель ЮКОСа в ЕСПЧ 
Пирс Гарднер направил в Страсбург меморандум, 
в котором пожаловался, что позиции акционеров 
ЮКОСа в решении КС проигнорированы. Он про-
сил Комитет министров Совета Европы вынеcти 
жесткую резолюцию и признать, что решение КС 
«несовместимо с обязательством России и угро-
жает всей системе конвенции в целом». Минюст, 
представив в Страсбург перевод решения КС, под-
черкнул в письме, что оно «является обязатель-
ным для всех органов власти РФ».

Выплат, связанных с ЮКОСом, касается и дру-
гая резолюция Комитета министров СЕ, где гово-
рится об «обеспокоенности» изъятием у экс-гла-
вы ЮКОСа Михаила Ходорковского компенсации 
€10 тыс., выплаченной ему властями по решению 
ЕСПЧ за нарушения его прав в ходе следствия, су-
да и исполнения наказания. Деньги были перечи-
слены в бюджет в счет погашения долга 17 млрд 
руб. за неуплаченные ЮКОСом, по мнению РФ, на-
логи. В Страсбурге отмечают, что эту сумму ущер-
ба ЕСПЧ «счел произвольной и не имеющей пра-

вовой основы», призвав власти РФ отказаться от 
требований выплаты экс-главой ЮКОСа ущерба.

Между тем осужденному на пожизненное за-
ключение по обвинению в организации ряда 
убийств экс-главе службы безопасности ЮКОСа 
Алексею Пичугину власти накануне сессии верну-
ли выплаченную и арестованную на его счете сум-
му €9,5 тыс. компенсации за нарушение его пра-
ва на справедливое судебное разбирательство. Как 
рассказала 

”
Ъ“ адвокат господина Пичугина Ксе-

ния Костромина, судебные приставы ранее аре-
стовали банковский счет заключенного в целях 
погашения давно выплаченного им долга по гра-
жданскому иску потерпевших в рамках уголовно-
го дела. При этом, как сообщили защите в службе 
судебных приставов, архивы, которые могли сви-
детельствовать о его погашении в 2007 году, ока-
зались уничтожены, поэтому арест со счета снят 
не был. Но после неоднократных обращений Ко-
митета министров Совета Европы к российским 
властям счет без объяснения причин был размо-
рожен, подтвердила госпожа Костромина.

Между тем в решении Комитета министров СЕ 
говорится, что выплата компенсации не решает 
проблему исполнения решения ЕСПЧ в части вос-
становления права заключенного на справедли-
вый суд. Поскольку Верховный суд РФ приговор 
не отменил и не направил дело на новое рассмо-
трение, заявитель по-прежнему остается в заклю-
чении. Комитет министров СЕ призывает Россию 
отменить приговор Алексею Пичугину, кроме то-
го, в ЕСПЧ много лет ожидает решения еще одна 
его коммуницированная жалоба.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург 

«Яблоко» и КПРФ взялись 
за муниципальные 
фильтры
Партии хотят облегчить доступ оппозиции  
на губернаторские выборы

От €1,9 млрд остались €300 тыс.
Cовет Европы ждет, что Россия оплатит ЮКОСу хотя бы судебные издержки
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Как стало известно ”Ъ“, в Мо-
сковском гарнизонном воен-
ном суде слушается уголовное 
дело, фигурантами которо-
го являются бывшие коман-
дир спецгруппы «Вымпел» ге-
нерал-майор ФСБ Владимир 
Подольский и  начальник отде-
ла управления «П» службы эко-
номической безопасности ФСБ 
полковник Сергей Горбунов. Че-
кисты, освободившие десятки 
заложников и вернувшие стра-
не миллиарды рублей, по вер-
сии следствия, имели отноше-
ние к хищению немногим более 
3 млн руб. Свою вину они не при-
знают.

Перед судом предстали бывший 
гендиректор ФГУП «Ведомственная 
охрана объектов промышленности 
Российской Федерации» при Мин-
промторге Владимир Подольский, 
бывший советник главы этого ми-
нистерства Сергей Горбунов и его 
сестра, бухгалтер ОАО «Авиазапча-
сти» Татьяна Литягина. Всем им во-
енным следствием инкриминиру-
ется «мошенничество в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По версии следствия, Подоль-
ский, Горбунов и Литягина летом 
2012 года вступили в преступный 
сговор и фиктивно устроили на ра-
боту во ФГУП, сотрудники которо-
го занимаются обеспечением без-
опасности объектов и предприя-
тий ядерной, химической и воен-
ной промышленности, некоего 
Владимира Белого. Последний, сам 
того не ведая, полтора года числил-
ся советником генерал-майора По-
дольского. За это время Владими-
ру Белому была начислена зарпла-
та в размере 3,3 млн руб., которой 
обвиняемые распорядились по сво-
ему усмотрению.

Чекисты свою вину не призна-
ют, а Татьяна Литягина, в свое вре-
мя написавшая явку с повинной, 
утверждает: деньги, выписанные 
на имя Владимира Белого, на са-
мом деле достались главному бух-
галтеру «Авиазапчастей» Светла-
не Буке, которая и просила устро-
ить его во ФГУП. По версии Литяги-

ной, по просьбе Светланы Буки она 
обратилась к брату, но тот с трудо-
устройством Владимира Белого ей 
помочь не смог, порекомендовав 
обратиться к Владимиру Подоль-
скому. Последний в итоге встретил-
ся с кандидатом на должность свое-
го советника, а затем тот был офи-
циально трудоустроен. Во всяком 
случае принес фотографии, трудо-
вую книжку и заполнил анкету.

Должность советника не требо-
вала ежедневного присутствия на 
работе, поэтому Владимир Белый 
там не появлялся. В итоге генерал 
ФСБ, у которого в подчинении на-
ходились 17 тыс. работников ФГУ-
Па, совсем забыл о советнике. Зар-
плату же тому перечисляли на кар-
ту Сбербанка. Правда, как утвер-
ждает Татьяна Литягина, деньги 
с карты она перечисляла своей на-
чальнице Буке. Последняя, кстати, 
сейчас сама находится под следст-
вием — Бабушкинский райсуд Мо-
сквы поместил ее под домашний 
арест по обвинению в хищении 
170 млн руб. из компании «Авиа-
запчасти».

По версии же следствия, Влади-
мир Белый узнал о том, что он ра-
ботал во ФГУПе, случайно. Зайдя 
в свой личный кабинет на сайте 
ФНС, он якобы и обнаружил, что по-
лучал приличную зарплату. Но шу-
ма из-за этого он не стал поднимать, 
получив по месту работы справку 
2-НДФЛ. Это ему нужно было толь-
ко для того, чтобы получить в нало-
говой инспекции налоговый вы-
чет за приобретенную в 2015 году 
квартиру. А в августе 2015 года Вла-
димир Белый по какой-то причине 
обратился в полицию с заявлением 
о том, что неизвестные лица похи-
тили у него зарплату за полтора го-
да. В сентябре полицейские возбу-
дили по факту мошенничества уго-
ловное дело, передав его затем в во-
енное следственное управление 
(ВСУ) СКР по Москве.

По ходу расследования уголовно-
го дела военные следователи 10 фев-
раля 2016 года пришли с обысками 
к полковнику Горбунову, после че-
го ему предъявили обвинение в мо-

шенничестве и заключили под до-
машний арест. Буквально через два 
дня в ВСУ СКР с повинной пришла 
сестра полковника Горбунова Тать-
яна Литягина, написав заявление 
о том, что преступление соверши-
ли не Горбунов и Подольский, а она 
сама, Светлана Бука и Владимир Бе-
лый. К своему заявлению бухгал-
тер приложила квитанции о пере-
водах средств с карточки советни-
ка. После явки Литягиной с повин-
ной ВСУ провело обыски у генерала 
Подольского дома и на работе. И 6 
апреля 2016 года генерал стал тре-
тьим фигурантом этого дела — ему 
было предъявлено обвинение по 
ч. 4 ст. 159 и ч. 1 ст. 222 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере, а также незаконный оборот 
оружия и боеприпасов). Дело в том, 
что во время обыска во ФГУПе у ге-
нерала Подольского были найдены 
три коробки незарегистрирован-
ных патронов.

В конце октября 2016 года ВСУ 
СКР направило материалы уголов-
ного дела на утверждение в проку-
ратуру, однако они были возвра-
щены для устранения недостатков. 
И только после нового расследова-
ния дело начали рассматривать по 
существу.

Адвокаты фигурантов расследо-
вания воздерживаются от коммен-
тариев. В свою очередь, знакомые 
офицеров рассказали 

”
Ъ“, что оба 

отмечены многочисленными орде-
нами и медалями. Генерал Подоль-
ский удостоился боевых наград как 
руководитель и участник десятков 
спецопераций, в том числе по осво-
бождению заложников и ликвида-
ции террористов. Сергей Горбунов 
получал награды за раскрытые пре-
ступления. Как следует из справки 
ФСБ, представленной в суд, в 2012–
2016 годах при участии полковни-
ка было выявлено хищение бюд-
жетных средств, выделенных в том 
числе на реализацию гособоронза-
каза, на 60 млрд руб. Из этой суммы 
в бюджет удалось вернуть 23 млрд 
руб. Знакомые офицеров не исклю-
чают, что их могли подставить.

Юрий Сенаторов

Вернувшего 28 миллиардов 
судят за 3 миллиона
Офицеров ФСБ винят в фиктивном трудоустройстве

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР), 
расследуя самоубийства под-
ростков, состоявших в «груп-
пах смерти», установил настоя-
щие имена и места жительства 
администраторов и «активных 
пользователей» этих интернет-
сообществ. Однако в ходе рас-
следования выяснилось, что 
помимо россиян руководство су-
ицидальными группами в соцсети 
«ВКонтакте» осуществляли и гра-
ждане Украины. Добраться до по-
следних российское следствие 
не может, поскольку украинское 
с ним не сотрудничает. Между тем 
представитель «ВКонтакте» сооб-
щил ”Ъ“, что они сами в ходе мо-
ниторинга выявляют и блокируют 
площадки, на которых подрост-
ками обсуждаются самоубийст-
ва. С начала года их счет пошел 
на сотни тысяч.

Главному следственному управле-
нию СКР по Санкт-Петербургу, кото-
рое с июня 2016 года расследует уго-
ловное дело в отношении так называ-
емых групп смерти, с помощью МВД 
и ФСБ удалось выяснить, кто созда-
вал и затем на протяжении долгого 
времени администрировал эти ин-
тернет-сообщества. Следствие, как 
рассказывают источники 

”
Ъ“, заин-

тересовали восемь «групп, имеющих 
признаки суицидальной направлен-
ности», зарегистрированных в соци-
альной сети «ВКонтакте», среди кото-
рых «f57Тихий дом», «Разбуди меня 
в 4:20», «F58rip», «rinaniapoka» и др. Их 
направленность особо и не скрыва-
лась. Так, следствие обратило внима-
ние, что на страницах сообществ был 
размещен контент, «отображающий 
последние минуты и секунды жизни» 
их пользователей, а, например, для 
участников сообщества «f40–48tk» во-
обще был запущен обратный отсчет.

Как считает следствие, в пери-
од с 6 декабря 2015 года по 24 марта 
2016 года на страницах данных со-
обществ была размещена различная 
информация, включая «аудиовизу-
альные произведения», запущено об-
суждение тем, «пропагандирующих 
суицид», и что с помощью всего это-
го пользователей склоняли к совер-
шению самоубийств. При этом ад-
министраторы и создатели групп фи-
гурировали в сети под псевдонима-
ми: Истина Страстей, Филипп Лис, 
Мирон Сетх и т. д. Несколько меся-
цев установить их личности не уда-
валось, однако после того, как к рас-
следованию подключились специа-
листы, следствию удалось выяснить 
не только IP-адреса, но даже места 
жительства и номера мобильных те-
лефонов большинства администра-
торов и активных пользователей су-
ицидальных групп.

Одним из первых был идентифи-
цирован 21-летний безработный Фи-
липп Будейкин, который в интер-

нете пользовался ником Филипп 
Лис.15 ноября 2016 года он был задер-
жан в подмосковном Солнечногорс-
ке, после чего этапирован в Санкт-Пе-
тербург и на следующий день аресто-
ван Октябрьским райсудом. Недавно 
тот же суд продлил ему меру пресече-
ния до 15 мая. Лису уже предъявлено 
обвинение по ч. 4. ст. 110 УК РФ (под-
стрекательство к доведению до само-
убийства). Помимо него, как считает 
следствие, администраторами раз-
личных «групп смерти» были прожи-
вающий в Краснодаре Филипп Челов 
(Филипп Море), житель Жирновска 
(Волгоградская область) Александр 
Питаев (Александр Носферату), Да-
ниил Марченко (Адам Бер), при этом 
было установлено, что ник Рената Са-
харова использовал проживающий 
в Суворове (Тульская область) Дмит-
рий Макаричев.

Однако, отмечают источники 
”
Ъ“, 

следствию так и не удалось вычи-
слить нескольких администраторов 
«групп смерти», в основном это ка-
сается тех, кто использовал украин-
ские IP-адреса. Украинская сторона 
проигнорировала обращения СКР, 
из-за чего в материалах к «не уста-
новленным следствием лицам» от-
несен реальный пользователь акка-
унта Ада Сетх — он был зарегистри-
рован «ВКонтакте» 6 марта 2010 го-
да из украинского Ровно. Однако за-
тем Ада Сетх, как установлено след-
ствием, использовал различные ки-
евские IP-адреса. Из Киева выходили 
в «ВКонтакте» и администратор груп-
пы смерти «F48coming» под ником 
Karina Chekhovskin, а также админи-
стратор «f57морекитов» Полина Найт 
и Карина Дубовая, которая затем ис-
пользовала IP-адреса, зарегистриро-
ванные уже в украинском Лисичан-
ске. Между тем, по сообщениям нац-
полиции Украины, подростковые 
«группы смерти» активно действуют 
и в этой стране и уже погибли десят-
ки несовершеннолетних, которые 
в них состояли.

При этом, сказано в материалах 
российского дела, действия админис-
траторов заключались также в вовле-
чении в «группы смерти» подростков, 
после чего они выбирали среди них 
лиц, «находящихся в депрессивном 
состоянии», присваивая им номера, 
а после психологической обработ-
ки предлагали совершить самоубий-
ства, назначая их даты. Анализ пере-
писки между администраторами дал 
СКР основание сделать вывод, что 
они совершенно «безразлично отно-
сились к опасным последствиям в от-
ношении участников групп» этих со-
обществ. Получить комментарии от 
предполагаемых администраторов 
сообществ 

”
Ъ“ не удалось: их телефо-

ны либо оказались выключены, либо 
их обладатели не отвечали.

Как ранее уже рассказывал 
”
Ъ“, 

20 мая 2016 года следственным от-
делом по Центральному району ГСУ 

СКР по Санкт-Петербургу возбужде-
но уголовное дело «о доведении до 
самоубийства» (ст. 33 и ст. 110 УК). 
Спустя три дня из-за сложности рас-
следования дело передали из райо-
на в санкт-петербургское ГСУ, а его 
материалы были соединены с мате-
риалами расследования, возбужден-
ного по аналогичной статье 30 мая 
прошлого года в управлении СКР 
по Омской области. После объеди-
нения расследованию был придан 
приоритетный характер: оно нахо-
дится в производстве первого управ-
ления по расследованию особо важ-
ных дел питерского ГСУ.

Результаты расследования этого 
и других дел, связанных с «группа-
ми смерти», обсуждались на недав-
ней годовой коллегии СКР. При этом 
отмечалось, что некоторые группы, 
пользователями которых в основном 
выступают дети из России, создают-
ся гражданами других стран. Каких 
именно, не уточнялось. Перед следо-
вателями ставилась задача выяснить, 
с какой именно целью пропаганда 
подростковых суицидов ведется из-
за границы. Пока же главной пробле-
мой, как было отмечено на коллегии, 
является своевременное блокирова-
ние подобных ресурсов.

В СКР от комментариев воздержа-
лись. Представитель «ВКонтакте» Ев-
гений Красников сообщил 

”
Ъ“, что 

социальная сеть «на регулярной ос-
нове блокирует сообщества, посвя-
щенные описанию способов суици-
да или оправданию этой темы». «Мы 
боремся с этим явлением своими си-
лами, как регулярно проводя монито-
ринг сайта, так и реагируя на сигна-
лы пользователей и регулятора — Ро-
скомнадзора. Такие сообщества бло-
кируются навсегда и без права обжа-
лования. Кроме того, в мониторинге 
социальной сети с целью выявления 
и ограничения доступа к профилям 
и сообществам, оказывающим нега-
тивное и опасное влияние на детей 
и подростков, участвуют специали-
сты фонда психологической помощи 

”
Твоя территория“»,— отметил госпо-

дин Красников. По его словам, психо-
логи помогают оперативно оказы-
вать поддержку подросткам, находя-
щимся в критической психологиче-
ской ситуации.

Как отметил представитель «ВКон-
такте», в ходе их собственного мони-
торинга только с начала этого года 
было обработано более 3 млн запи-
сей, содержащих суицидальный кон-
тент, более 600 тыс. сообществ и лич-
ных страниц было заблокировано. 
При этом абсолютное большинство 
из них, отметил он, было создано не 
пользователями сети, а аккаунтами-
ботами, публиковавшими провока-
ционные материалы. «В настоящее 
время все они удалены»,— заявил го-
сподин Красников.

Владислав Трифонов,  
Владислав Новый

В российских «группах смерти» 
нашли живых украинцев
К суициду подростков склоняют даже из-за границы

Несколько десятков стандартов, влияющих на без-
опасность дорожного движения, будут переведе-
ны в статус обязательных для применения. Соответ-
ствующий проект постановления правительства РФ 
подготовили в МВД по поручению правительства. 
Дорожники будут обязаны, опасаясь крупного штра-
фа, следить, чтобы на дорогах не образовывалось 
крупных ям, не разваливались «лежачие полицей-
ские», а дорожные столбики и светоотражатели со-
держались в чистоте.

МВД опубликовало на regulation.gov.ru проект поста-
новления правительства РФ, закрепляющее перечень из 
34 национальных стандартов (ГОСТов) и строительных 
норм и правил (СНиПов), обязательных к применению. 
Напомним, согласно закону «О стандартизации» ГОСТы 
и СНиПы по умолчанию применяются добровольно, но 
если ссылка на них содержится в нормативно-правовом 
акте, то власти должны этот стандарт соблюдать. В февра-
ле 2017 года первый вице-премьер Игорь Шувалов пору-
чил МВД сформировать список существующих стандартов 
и правил, влияющих на безопасность движения, и закре-
пить их в постановлении правительства. Решение это свя-
зано отчасти с высоким уровнем аварийности из-за раз-
битых дорог: по данным ГИБДД, в 2016 году 71,5 тыс. до-
рожных происшествий сопутствовали «неудовлетвори-
тельные условия содержания и благоустройства улично-
дорожной сети» (при этом они не обязательно являлись 
причиной аварий) — это на 13,5% больше по сравнению 
с 2015 годом.

Четыре ГОСТа, попавших в проект постановления, сей-
час и так являются обязательными, пояснили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Росстандарта. В Правилах дорожного движения 
(закреплены постановлением правительства) есть ссылки 
на ГОСТ 52289–2004 (правила применения знаков, свето-
форов, разметки и ограждений), ГОСТ 52290–2004 (требо-
вания к дорожным знакам), ГОСТ 51256–2011 (требования 
к разметке). Отдельное постановление 2014 года содержит 
ссылку на ГОСТ 52044–2003 (наружная реклама вдоль ав-
тодорог, требования и правила ее размещения), что также 
делает его обязательным к применению.

Обязательным станет также ГОСТ 50597–93 (требова-
ния к эксплуатационному состоянию дорог и улиц), в ко-
тором записаны, в частности, максимально допустимые 
размеры дорожных ям — не более 15 см в длину, 60 см 
в ширину и 5 см в глубину. По этому же ГОСТу коммуналь-

щики не имеют права формировать снежные валы ближе 
5 м от пешеходного перехода и ближе 20 м от остановочно-
го пункта. Обязательным станет и ГОСТ 52605–2006, в ко-
тором содержатся требования и правила установки искус-
ственных неровностей («лежачих полицейских»). В нем го-
ворится, к примеру, что если отдельные элементы такой 
неровности разрушились и выпали (довольно частый слу-
чай на практике), то ее эксплуатация запрещается. Обяза-
тельным становится также ГОСТ 52399–2005, в котором за-
ложены требования к ширине обочины (1,75–3,75 м, зави-
сит от типа дороги), полосы (3–4,5 м), а также размеры цен-
тральной разделительной и разгонной полос. Дорожные 
службы должны будут соблюдать также ГОСТ 50970–2011 
(требования и правила применения столбиков) и ГОСТ 
50971–2011 (правила применения и требования к свето-
отражателям, встраиваемым в полотно).

Несоблюдение обязательных стандартов дорожника-
ми чревато для них штрафам до 300 тыс. руб., пояснил 

”
Ъ“ первый зампред комитета Госдумы по госстроитель-

ству Вячеслав Лысаков. Напомним, в начале 2017 года бы-
ли приняты поправки к КоАП (

”
Ъ“ сообщал о них 9 февра-

ля), согласно которым ГИБДД будет применять усиленные 
санкции в отношении дорожников, не выполняющих 
предписания залатать дыру или восстановить разметку.

Предлагаемый перечень нужно дополнить недавно 
принятыми ГОСТами о дорожных камерах (вступают 
в силу 1 июня 2017 года), это позволит дополнительно 
защитить права автомобилистов от незаконно выписан-
ных штрафов, считает эксперт по системам фиксации 
нарушений Григорий Шухман. На практике все органы 
власти, включая ГИБДД, этими ГОСТами и так руковод-
ствуются, говорит заместитель главы общественного со-
вета при минтрансе Московской области Андрей Мухор-
тиков. «Более полезным был бы тщательный комплекс-
ный анализ и взаимная увязка всех этих нормативов,— 
говорит он.— Некоторые из них устарели, другие проти-
воречат друг другу».

Президент ассоциации дорожных научно-исследова-
тельских организаций РОДОС, экс-замминистра тран-
спорта Олег Скворцов считает, что указанные в подго-
товленном МВД перечне стандарты де-юре не действу-
ют «в настоящее время в связи с принятием техническо-
го регламента Таможенного союза 

”
Безопасность авто-

мобильных дорог“».
Иван Буранов

Стандарты выходят на дорогу
ГОСТы, влияющие на безопасность движения, 
сделают обязательными
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мировая политика

Косово выступило против США и НАТО
Армию республики создают явочным порядком

Сербия и Косово вновь оказались на грани серь-
езного противостояния. Косовский  президент 
Хашим Тачи объявил о создании армии респу-
блики — вопреки положениям ее конституции 
и  несмотря на противление этим планам со сто-
роны США и  НАТО. В ответ Сербия созывает в по-
недельник чрезвычайное заседание своего Сов-
беза.  Едва ли не впервые в сербско-косовском 
противостоянии на стороне Белграда  оказался 
Запад. С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах  ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

«Пути назад нет. Силы безопасности Косово долж-
ны быть преобразованы в армию»,— объявил в кон-
це минувшей недели Хашим Тачи. В ответ президент 
Сербии Томислав Николич созвал в понедельник 
чрезвычайное заседание Совбеза республики, кото-
рый рассмотрит отношения с Косово.

Планы по созданию собственной армии косовские 
власти анонсировали накануне. В соответствии с до-
стигнутыми ранее международными договоренностя-
ми Косово может иметь только силы безопасности, во-
оруженные легким стрелковым оружием, которое к то-
му же находится на складах под контролем натовских 

войск. Да и использоваться эти силы могут исключи-
тельно для ликвидации чрезвычайных ситуаций — что-
то вроде косовского МЧС. Согласно же просочившимся 
в СМИ сведениям, Приштина намерена создать на базе 
Сил безопасности Косово (СБК) полноценную армию, 
которая бы действовала на всей территории республи-
ки, участвовала в международных операциях, была 
«адекватно вооружена», а ее численность составляла бы 
«5 тыс. активного состава и до 3 тыс. резервистов».

Но все дело в том, что положения о СБК закреплены 
в косовской конституции, для внесения изменения в ко-
торую необходимо не просто квалифицированное боль-
шинство в 120-местном парламенте, но и согласие двух 
третей депутатов, представляющих сербское меньшин-
ство (их там 20). Лидер косовских сербов Славко Симич 
категорично заявил: «Мы не позволим изменить кон-
ституцию, чтобы на север Косово (где живут преимуще-
ственно сербы.— 

”
Ъ“) вошла косовская армия».

Против планов Приштины выступила не только Сер-
бия, но и главные союзники Косово — США и НАТО. 
Американское посольство в Приштине предупредило, 
что Вашингтон пересмотрит сотрудничество с Косово, 
если его власти преобразуют СБК в армию без внесения 

поправок в конституцию. С аналогичным предупре-
ждением выступил и генсек НАТО Йенс Столтенберг.

Дипломатический источник 
”
Ъ“ в одной из балкан-

ских столиц так объяснил реакцию Запада на инициа-
тиву Приштины: «НАТО пока не готово покинуть Косо-
во и передать местным силам все вопросы безопасно-
сти. Западные партнеры исходят из того, что время для 
создания косовской армии пока не пришло, это может 
стать катализатором новой напряженности».

Впрочем, несмотря на негативную позицию США 
и НАТО, Хашим Тачи своих планов не изменил. Более 
того, президент Косово еще более повысил ставки, объ-
явив, что подаст в отставку, если косовский парламент 
не поддержит создание армии.

Впрочем, косовские эксперты призывают не драма-
тизировать ситуацию. «Приштина не говорит о полном 
прекращении диалога с Белградом, который и так вряд 
ли возможен до завершения выборов в Сербии»,— на-
поминает известный косовский аналитик Наим Ра-
шити. А Хашим Тачи после разговора с генсеком НАТО 
дал понять, что Приштина при создании армии готова 
двигаться постепенно и «во взаимодействии с между-
народными партнерами».

Турция повышает голоса на Европу
Премьер-министр Нидерлан-

дов Марк Рютте назвал решение  
Фатмы Бетюль Саян Каи прие-
хать в страну для проведения 
агитации по референдуму «без-
ответственным» (голландские 
власти объявили ее «нежелатель-
ным иностранцем»)

Несколькими часами ранее 
не смог прилететь в Роттердам 
для участия в митинге турецкой 
общины и глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу: власти Ни-
дерландов не дали разрешение 
на посадку его самолета.

В результате депортирован-
ная из Нидерландов министр по 
делам семьи и социальной поли-
тики назвала власти королевства 
«фашистами», обвинив их в нару-
шении международного права.

За своих министров немед-
ленно вступился президент Эр-
доган, назвавший позицию Ни-
дерландов «пережитками фа-
шизма и нацизма». В ответ пре-
мьер Рютте назвал оценки турец-
кого лидера «безумием, перехо-
дящим все границы».

Войной слов дело не ограни-
чилось: возмущенные предста-
вители турецкой общины выш-
ли на улицы — на разгон ми-
тинга у турецкого консульст-
ва в Роттердаме, проведенного 
в ночь на воскресенье, был бро-
шен спецназ.

Намеченный на 16 апреля ре-
ферендум в Турции должен ут-
вердить пакет изменений в ос-
новной закон страны, которые 
позволят осуществить переход 
от парламентской к президент-
ской форме правления и еще 
больше консолидировать власть 
в руках президента страны Ред-
жепа Тайипа Эрдогана. Однако 
в цитаделях европейской ли-
беральной демократии видят 
в этом угрозу дальнейшего спол-
зания Турции к авторитаризму.

«Европе будет сложно сми-
риться с еще большим усиле-
нием президентских полномо-
чий Реджепа Тайипа Эрдогана. 
В этой ситуации Эрдоган гото-
вится к большой дипломатиче-
ской войне с Евросоюзом, и ему 
крайне важно уже сегодня запу-
стить турецкую волну по стра-
нам ЕС — продемонстрировать 
свою способность влиять на ев-
ропейскую политику. Для Эрдо-
гана это битва за собственное бу-
дущее, которую в последние дни 
он дал на площадке Королевст-

ва Нидерландов»,— пояснил 
”
Ъ“ 

бывший заместитель главы МИД 
РФ, директор Центра политиче-
ских исследований Андрей Фе-
доров, недавно вернувшийся из 
Нидерландов, где он провел се-
рию встреч с ведущими голланд-
скими политиками, включая ру-
ководство Партии свободы.

От нацизма к безумию
Неудивительно, что в условиях 
все больших разногласий по фун-
даментальным вопросам двусто-
ронних отношений война слов 
между Турцией и Нидерландами 
разразилась еще до инцидента 
с самолетом главы МИДа и выд-
ворением министра по делам се-
мьи  и социальной политики.

После решения властей ко-
ролевства отменить митинги 
с участием Мевлюта Чавушоглу 
в Роттердаме и других голланд-
ских городах президент Реджеп 
Тайип Эрдоган поднял планку 
противостояния на небывалую 
высоту: «С этого момента по-
смотрим, как ваши самолеты 
будут приземляться в Турции... 
Поддерживайте террористов 
сколько угодно».

Голландия стала уже вторым 
государством ЕС, которое госпо-

дин Эрдоган обвинил в нациз-
ме. До этого президент Турции 
заклеймил Германию, причем 
по тому же поводу — из-за за-
прета митингов с участием ту-
рецких официальных лиц.

Крайне жесткая реакция, 
последовавшая на эти слова со 
стороны канцлера Ангелы Мер-
кель и других руководителей 
ФРГ, на президента Эрдогана не 
подействовала — сравнения ев-
ропейских политиков с наци-
стами продолжились.

Помимо Голландии и Герма-
нии митинги, организованные 
правящей в Турции Партией 
справедливости и развития, бы-
ли отменены в Австрии и Швей-
царии. Вчера с предложением пе-
ренести визит в Копенгаген пре-
мьер-министра Турции Бина-
ли Йылдырыма выступил глава 
правительства Дании Ларс Лёкке 
Расмуссен. Он не стал скрывать, 
что принял это решение из соли-
дарности с властями Голландии.

Исключением на этом фо-
не выглядит позиция Франции. 
Власти этой страны не стали за-
прещать митинг с участием Мев-
люта Чавушоглу, состоявший-
ся вчера в городе Мец. Объясняя 
этот шаг, представитель фран-
цузского МИДа заявил: «Тот факт, 
что турецкий министр получил 
возможность провести митинг, 
соответствует принципу свобо-
ды собраний». Впрочем, турец-
кий министр этой свободой слег-
ка злоупотребил, назвав с трибу-
ны митинга союзную Франции 
Голландию «столицей фашизма».

Новый шанс  
Герта Вилдерса
Скандал в отношениях с Турци-
ей застал голландских полити-
ков на финише собственной из-
бирательной кампании, в хо-
де которой за лидерство борют-
ся оппозиционная ультрапра-
вая Партия свободы во главе со 
скандально известным полити-
ком Гертом Вилдерсом и правя-
щая Народная партия за свобо-
ду и демократию премьер-ми-
нистра Марка Рютте.

Опросы показывают, что пар-
тии Герта Вилдерса и Марка Рют-
те идут ноздря в ноздрю, а ре-
шающие теледебаты двух веду-
щих политиков, на которых ту-
рецкая тема обещает стать цент-
ральной, пройдут уже сегодня.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты 

считают, что решительные дей-
ствия голландских властей во 
многом продиктованы внутри-
политической повесткой — по-
пыткой перехватить инициати-
ву у ультраправых, все более ак-
тивно эксплуатирующих наци-
оналистические лозунги и де-
монстрирующих решимость по-
казать на выборах 15 марта свой 
лучший результат в истории.

«Голландское правительст-
во явно обеспокоено стремле-
нием Герта Вилдерса использо-
вать в своих предвыборных це-
лях попытки турецких полити-
ков вести агитационную кам-
панию по предстоящему рефе-
рендуму. Учитывая, что голланд-
ские ультраправые выступают 
категорически против двойно-

го гражданства, позволяющего 
людям обладать одинаковыми 
политическими правами сра-
зу в двух странах, скандал во-
круг турецкого референдума да-
ет партии Вилдерса новые аргу-
менты в борьбе за власть»,— по-
яснила 

”
Ъ“ базирующаяся в Дуб-

лине эксперт Waterford Institute 
of Technology Рослин Фюллер. 
И добавила: «В оставшиеся до 
выборов дни голландские пар-
тии политического мейнстри-
ма вынуждены жестко реагиро-
вать на выпады президента Эр-
догана, обвинившего их в на-
цизме, поскольку примиритель-
ный тон в диалоге с Анкарой не-
избежно расширил бы электо-
ральную базу Партии свободы».

По мнению эксперта, скандал 
в отношениях с Турцией, в ко-
торый вовлечены не только Ни-
дерланды, но и другие ведущие 
страны ЕС, может еще больше 
раскачать ситуацию внутри Ев-
росоюза: евроскептики в сво-
ей риторике умело объединя-
ют рост антииммигрантских на-
строений с растущим недоволь-
ством нехваткой рабочих мест 
и экономическими проблемами.

«Впрочем, говорить о том, 
что Партия свободы выиграет от 
скандала, пока преждевремен-
но. Даже если она выступит луч-
ше, чем обычно, это не значит, 
что она сможет сформировать 
правящую коалицию»,— счита-
ет Рослин Фюллер.

С этим мнением согласен 
Андрей Федоров: «Герт Вилдерс 
давно требовал закрутить гайки 
в отношениях с иммигрантами-
мусульманами, включая пред-
ставителей турецкой общи-
ны, живущей в Стране тюльпа-
нов обособленно и остающейся 
благоприятной средой для рас-
пространения идей радикаль-
ного исламизма. Накануне вы-
боров власти Нидерландов сыг-
рали на опережение, испугав-
шись антитурецких погромов, 
угроза которых была вполне ре-
альной, учитывая сильные на-
ционалистические настроения 
в королевстве».

По мнению эксперта, после 
скандала в отношениях с Тур-
цией шансы Партии свободы 
набрать на выборах наиболь-
шее количество голосов возра-
стают, однако сформировать 
правящую коалицию ей все 
равно не удастся.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Олег Демидов,
консультант ПИР-Центра

Публикация WikiLeaks массива внутренних документов ЦРУ 
«Vault 7» — крупнейшая утечка данных о госпрограммах 
электронной слежки и наращивании киберпотенциала спец-
службами со времен разоблачения Эдвардом Сноуденом дея-
тельности АНБ США. Масштабы впечатляют: внутренняя «ви-
ки-библиотека» ведомства насчитывает более 8,7 тыс. доку-
ментов, содержащих описания более 1 тыс. образцов вредо-
носного ПО, программных уязвимостей и иных средств втор-
жения в информационные системы и тайного сбора данных. 
Суммарный объем кода разработок спецслужбы оценивает-
ся в несколько сотен миллионов строк, что непринципиаль-
но отличается от объема кода Facebook или Google, крупней-
ших проектов в истории программирования. Все эти цифры 
могут расти по мере дальнейших публикаций утечек, кото-
рые уже были анонсированы WikiLeaks.

Масштаб утечек и разброс специализации инструментов 
электронной слежки ЦРУ настолько велики, что эксперты 
ИТ-отрасли сейчас находятся в положении слепых из извест-
ной притчи, пытающихся ощупать слона с разных сторон. 
И приходится признать, что слон находится уже в каждой 
лавке: программы ЦРУ нацелены почти на все крупнейшие 
сегменты интернет-отрасли.

Какие выводы следуют из этой истории? Собственный 
инструментарий киберопераций и электронной слежки 
развивает и будет развивать каждая спецслужба, имеющая 
для этого ресурсы, причем зачастую автономно или в режи-
ме конкуренции со своими коллегами. Список целей про-
грамм АНБ и ЦРУ частично совпадает, а вот инструменты 
у каждого ведомства свои: свой киберпотенциал — это клю-
чевой актив в смысле удержания и расширения аппаратных 
полномочий и борьбы за бюджет.

Стоит напомнить, что ЦРУ лишь один из 16 членов раз-
ведсообщества США, объединяющего как гражданские, так 
и военные разведывательные и аналитические структуры. 
А значит, свои тайные программы есть или будут у Госдепа, 
Минфина, Министерства внутренней безопасности, Ми-
нистерства юстиции и различных структур Министерства 
обороны, помимо АНБ и киберкомандования. Вопрос лишь 
в их масштабах и стилистике применения.

Ждать какой-то радикальной реакции от американских 
властей бессмысленно: Дональд Трамп не только не сможет, 
но и не захочет ничего менять, ведь наращивание наступа-
тельного киберпотенциала США — один из немногих внят-
ных пунктов в его программе по укреплению национальной 
безопасности в киберпространстве. А значит, нас неизбежно 
ждут новые публикации утечек как описаний, так и кода вре-
доносного ПО и других средств киберопераций, созданных 
спецслужбами, причем не только американскими. После ра-
зоблачений Сноудена публикации WikiLeaks уже не вызыва-
ют такого шока и в каком-то смысле подводят черту под про-
стым фактом: киберсредства уже стали настоящим оружием, 
и мы живем в мире, где государства применяют это оружие 
в постоянном и необходимом режиме, не делая принципи-
альных различий между целями на своей территории и за 
рубежом. В этих условиях наивно полагать, что собственные 
средства тайного сбора данных и программы киберопераций 
не развивают гражданские и военные спецслужбы России, 
Китая, Израиля, государств ЕС и вообще любого государства.

Ключевой вопрос в том, может ли в этих условиях выжить 
и развиваться система доверия, на которой основан интер-
нет, и, по производной, современная глобальная цифровая 
экономика. Еще одна опасность заключается в том, что гос-
средства операций в киберпространстве не только бьют по 
репутации и позициям крупнейших вендоров и разработ-
чиков ИТ-продукции, но и насыщают передовыми разработ-
ками мировой рынок компьютерной преступности.

С появлением собственных Сноуденов в других странах 
может сложиться ситуация ненамеренной гонки вооруже-
ний, когда спецслужбы разных стран будут вынуждены мо-
дернизировать свои программы с учетом слитых в откры-
тый доступ разработок зарубежных коллег. Сойти с этих 
рельсов будет трудно.

полная версия 
kommersant.ru/11913

Ключевой вопрос: может ли в этих 
условиях выжить система доверия, 
на которой основан интернет

Киберсредства 
уже стали 
оружиемс1

Дипломатический 
скандал между 
Голландией и Турцией 
уже привел к первым 
столкновениям — 
под стенами турецкого 
консульства в Роттердаме   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20854,45 (-3,74)
РТС 1055,93 (+9,03)
FTSE 100 7343,08 (+28,12)

DAX 30 11963,18 (−15,21)
DJIA 20902,98 (+44,79)
NASDAQ Composite 5861,73 (+22,92)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.03.17
Австралийский доллар 44,5196
Английский фунт 72,0143
Белорусский рубль** 30,9877
Датская крона* 84,5576

Доллар США 59,2174
Евро 62,7408
Индийская рупия*** 88,8383
Казахский тенге*** 18,6485

Канадский доллар 43,8485
Китайский юань* 85,6250
Норвежская крона* 68,9488
СДР 79,7386

Сингапурский доллар 41,7377
Новая турецкая лира 15,7476
Украинская гривна* 22,0960
Шведская крона* 65,5865

Швейцарский франк 58,5384
Японская иена*** 51,3038
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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реформирует обозреватель  
отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

РСПП удалось отложить срок, к кото-
рому компании должны будут сде-
лать сбор данных о промышленных 
выбросах и сбросах автоматизиро-
ванным. Это следует из постановле-
ния правительства, регламентирую-
щего новые правила расчета и взи-
мания платы за негативное воздейст-
вие на окружающую среду. Согласно 
документу, экологически опасные 
производства будут обязаны исполь-
зовать данные счетчиков как базу 
для расчета объема платежей лишь с 
2020 года. Закон об охране окружаю-
щей среды предполагал, что счетчи-
ки появятся уже в 2018 году. 

Теперь правительству неизбеж-
но придется сдвигать сроки рефор-
мирования перехода к нормирова-
нию эконагрузки промышленно-
сти на основе технологических по-
казателей, который должен был за-
вершиться в 2025 году. Пока нет дан-
ных о реальных объемах выбросов 
и сбросов (они, как признавали в 
РСПП, занижены в разы), нет объек-
та регулирования, объективных кор-
поративных программ и регулятор-
ной практики.

Пока попытки Минприроды и 
Минпромторга скрестить экологи-
ческую и промышленную политику 
предпринимаются только на бума-
ге. В Минприроды обещают закон-
чить с нормотворчеством в своей ча-
сти к концу года и ссылаются на то, 
что «представители бизнеса вырази-
ли готовность обеспечить переход на 
НДТ к 2019 году, как это предусмотре-
но законодательством РФ». Содержа-
ние этого перехода в министерстве 
не разъясняют. 

Между тем в проекте резолюции 
Экологического форума РСПП, кото-
рый пройдет в рамках стартующей 
сегодня Недели российского бизне-
са, отмечается отсутствие системно-
сти и «обилие бланкетных норм», 
которые, требуя развития на уров-
не подзаконных актов, «зачастую 
приводят к срыву сроков реализа-
ции предусмотренных мер и невоз-
можности эффективного планирова-
ния инвестиционной деятельности 
предприятий». Пример этого: отсут-
ствие перечня стационарных источ-
ников сбросов и выбросов, которые 
должны быть оборудованы счет-
чиками; списка веществ, которые 
должны мониториться; требований 
к счетчикам и форматам обмена дан-
ными с государством — притом что 
до вступления в силу требования об 
оснащении объектов загрязнения 
осталось десять месяцев. 

9 марта, в день публикации по-
становления правительства о плате, 
председатель комитета Госдумы по 
экологии Ольга Тимофеева объяви-
ла: противники реализации закона 
о наилучших доступных технологи-
ях (НДТ) «жестко лоббируют» отсроч-
ку его реализации. Впрочем, пере-
нос сроков раскрытия данных вряд 
ли можно назвать очередной побе-
дой лоббистов РСПП — он выгоден 
не только промышленникам, но и 
чиновникам, не успевающим скон-
струировать новую систему норми-

вчера

«РОССИЙСКИЙ 
КАПИТАЛ»

намерен обратиться в арби-
тражный суд с заявлением 
о признании банкротом бе-
нефициара цветочного ком-
плекса «Розовый сад» Вяче-
слава Ровнейко (бывший ак-
ционер нефтяной компании Urals 
Energy) и его супруги Ирины Ров-
нейко. Уведомление размещено 
на портале «Федресурс». В 2011 го-
ду банк «Российский капитал» пре-
доставил «Розовому саду» кре-
дит на сумму более €50 млн, супру-
ги Ровнейко выступали поручите-
лями по кредиту. В июле 2016 го-
да арбитражный суд Калужской об-
ласти признал ЗАО «Розовый сад» 
банкротом по иску «Российского 
капитала» (долг перед ним соста-
вил 5,9     млрд руб.) и ввел процеду-
ру конкурсного производства. Сей-
час «Розовый сад» мощностью око-
ло 50 млн цветов в год выставлен 
на продажу. «Интерфакс»

«ТРАНСАЭРО»

обратилась в арбитражный 
суд с иском о банкротстве ту-
роператора «Натали Турс». 
Сама авиакомпания сейчас так-
же находится в процедуре банкрот-
ства. Ранее суд принял решение 
о взыскании с «Натали Турс» в поль-
зу «Трансаэро» $5,8 млн. Эти день-
ги — задолженность по заключен-
ному в 2002 году агентскому до-
говору, согласно которому «Ната-
ли Турс» занималась реализаци-
ей авиабилетов «Трансаэро», и под-
писанному в марте 2015 года до-
полнительному соглашению к нему. 
«РИА Новости»

АЛЕКСАНДР ПЛУТНИК,

гендиректор АИЖК, возглавит 
государственный компенса-
ционный фонд помощи доль-
щикам. Об этом говорится 
в материалах АИЖК. Господин 
Плутник сменит на этом посту депу-
тата Госдумы Елену Николаеву, ко-
торая руководила структурой око-
ло месяца. Фонд помощи дольщи-
кам существует с 1 января 2017 го-
да. Его основная функция — возме-
щение убытков и достройка объек-
тов в случае банкротства застрой-
щиков жилья. «Интерфакс»

UBER

может начать тестировать 
сервис курьерской доставки 
UberRUSH в России. Компания 
в настоящее время разрабатыва-
ет сервис, рассказал гендиректор 
Uber в России Дмитрий Измайлов. 
Он уточнил, что UberRUSH — тесто-
вое название. Для тестирования 
новых сервисов Uber выбирает не-
сколько городов на наиболее раз-
витых рынках, как это было с серви-
сом доставки еды UberEATS. Uber 
также может начать тестировать 
в Москве проект Uber Movement, за-
пущенный Uber Technologies в нача-
ле 2017 года. Проект предполага-
ет выгрузку в систему агрегирован-
ных данных о транспортных потоках 
в городе. «Интерфакс»

АФК «СИСТЕМА»

по итогам частичной реали-
зации опциона на доразме-
щение акций в рамках IPO 
«Детского мира» снизила до-
лю в ритейлере до 52,1%, Рос-
сийско-китайский инвестицион-
ный фонд (создан Российским фон-
дом прямых инвестиций и China 
Investment Corporation) — до 14%, 
сообщил в пятницу «Детский мир». 
Goldman Sachs в качестве менедже-
ра по стабилизации рыночной це-
ны акций исполнил опцион допол-
нительного размещения в отноше-
нии 9,012 млн акций «Детского ми-
ра» по цене предложения (85 руб. 
за акцию). Опцион предполагал ре-
ализацию банком-менеджером 
до 31,397 млн акций ритейлера. Та-
ким образом, опцион был реализо-
ван на 28,7%. IPO «Детского мира» 
состоялось в феврале на Москов-
ской бирже. «Интерфакс»

правила  
игры

Перенос сроков 
 раскрытия инстру-
ментальных данных 
о промышленных 
 выбросах и сбросах 
выгоден не только 
промышленникам, 
но и чиновникам

В пенсионное уравнение  
вписали неизвестные
Регулятор меняет подходы к оценке активов НПФ

ЦБ пересмотрит подхо-
ды к оценке активов не-
государственных пен-
сионных фондов (НПФ) 
и их обязательств перед 
клиентами: они будут рас-
считываться в соответст-
вии с международными 
стандартами отчетности 
(МСФО). Каждый фонд 
должен будет разработать 
собственную методику, 
основанную на принци-
пах МСФО. Эта инициа-
тива призвана снизить 
риск манипуляций сто-
имостью активов. Одна-
ко в результате исчезнет 
единообразие методики 
и клиентам фондов ста-
нет сложнее оценить эф-
фективность работы сво-
его НПФ и сравнить его 
с конкурентами.

Проект указания «О по-
рядке расчета рыночной сто-
имости и стоимости чистых 
активов, в которые инвести-
рованы средства пенсион-
ных накоплений и… резер-
вов» размещен на сайте Бан-
ка России. Документ заменит 
два приказа ФСФР (по нако-
плениям и резервам) и прин-
ципиально изменит под-
ход к оценке. От четко про-
писанного алгоритма дейст-
вий по определению спра-
ведливой стоимости того 
или иного актива фонды пе-
реходят к оценке по принци-
пам МСФО. При таком подхо-

де порядок и критерии про-
ведения оценки каждый из 
игроков прописывает сам. 
«Расчет рыночной стоимости 
активов и стоимости чистых 
активов, в которые инвести-
рованы средства пенсион-
ных накоплений или разме-
щены пенсионные резервы, 
осуществляется в соответст-
вии с правилами, утвержда-
емыми фондом по согласо-
ванию со спецдепозитари-

ем»,— сказано в пояснитель-
ной записке к проекту.

Оценка стоимости активов 
будет использоваться для пре-
доставления отчетности регу-
лятору, расчета ограничений 
по инвестированию средств 
пенсионных накоплений 
и резервов и при прохожде-
нии стресс-тестов, поясня-
ет гендиректор НПФ «Согла-
сие» Александр Вьюницкий. 
«Оценка будет возникать там, 

где фонды приобретают не-
торгуемые активы,— добав-
ляет управляющий директор 
по корпоративным рейтин-
гам 

”
Эксперт РА“ Павел Мит-

рофанов.— В первую очередь 
это недвижимость, а также в 
составе пенсионных резер-
вов прямые инвестиции че-
рез ЗПИФы в неликвидные 
акции». По мнению прези-
дента НАПФ Константина Уг-
рюмова, переход на стандар-
ты оценки по МСФО повысит 
прозрачность отрасли, мини-
мизирует риск манипуляций 
по повышению котировок ак-
тивов, завышения стоимости 
недвижимости или других 
действий в интересах бенефи-
циаров, а не клиентов НПФ.

Однако расходы НПФ на 
услуги оценщиков вырастут. 
Согласно проекту ЦБ, фонды 
смогут привлекать к такой ра-
боте оценщиков со стажем не 
менее трех лет, без дисципли-
нарных взысканий. «За счет 
введения новых требований 
круг оценщиков пенсионной 
недвижимости уже сузился 
до 10–15 топовых компаний, 
что, очевидно, отразится на 
росте цены. Крупные фонды 
это переварят без проблем, а 
мелким, возможно, будет вы-
годнее избавиться от недви-
жимости на балансе»,— отме-
чает господин Митрофанов.

Кроме более высокой сто-
имости оценка по стандартам 
МСФО не лишена других не-

достатков. «Создается колли-
зия, когда к стоимости одного 
и того же чистого актива при-
меняется разная оценка, кото-
рая может отличаться у одно-
го фонда по сравнению с дру-
гим»,— отмечает исполни-
тельный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев. По сло-
вам директора группы рей-
тингов финансовых институ-
тов АКРА Юрия Ногина, при 
этом фонд с одними и теми 
же активами и обязательства-
ми в результате может пока-
зать как работу с прибылью, 
так и убыток. «Для рядового 
клиента НПФ серьезно услож-
нятся оценки эффективности 
управления и сравнение с ре-
зультатами фондов-конкурен-
тов»,— указывает он.

Коллизию можно решить 
через утверждение стандарта 
справедливой оценки груп-
пы активов на уровне само-
регулируемых организаций 
(СРО). «Это позволит всем 
фондам официально приме-
нять единую методику оцен-
ки справедливой стоимости 
активов. АНПФ (одна из СРО 
пенсионных фондов.— 

”
Ъ“) 

планирует внести такое пред-
ложение в ЦБ»,— сообщил Ев-
гений Якушев. Предложения 
и замечания к проекту ЦБ бу-
дет собирать в течение двух 
недель. Ожидается, что новое 
положение вступит в силу до 
конца года.

Павел Аксенов 

«Яндекс» подключается к телеэфиру
Интернет-компания покажет контент каналов и киностудий

«Яндекс» договорился о партнерстве 
с  несколькими крупными телеканала-
ми и киностудиями, включая «Первый 
канал», НТВ, «Мосфильм» и Bazelevs. Ин-
тернет-компания проведет эксперимен-
ты по трансляции их контента на своих 
площадках, включая главную страницу, 
«Кинопоиск» и сервис телепрограммы, 
и протестирует различные рекламные 
форматы, чтобы понять, какой из них 
меньше отпугивает зрителей. У «Яндекса» 
большая аудитория, которая заинтересо-
вана в таком контенте, признают экспер-
ты, но ее придется убеждать сменить ме-
сто его потребления.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Яндексе», он договарива-

ется с телеканалами и продюсерскими компания-
ми о предоставлении своей технологической ин-
фраструктуры для размещения и монетизации 
контента в интернете по рекламной модели. Ком-
пания уже заключила соглашения с «Первым ка-
налом», НТВ, РЕН ТВ, Bazelevs, Amedia, «Средой», 

«Мосфильмом» и «Ленфильмом». В этих компаниях 
подтвердили информацию, за исключением «Лен-
фильма» и РЕН ТВ, где не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Контент телеканалов в качестве эксперимен-
та начал транслироваться на главной странице 
«Яндекса» на кнопке «ТВ онлайн». Для этого «Ян-
декс» использует собственную технологическую 
инфраструктуру, что делает трансляцию стабиль-
ной по качеству, подчеркивают в компании. Кро-
ме того, партнерские видео могут показываться в 
специальных блоках на «Яндекс.Видео» и «Кино-
поиске». Также в качестве эксперимента на «Ян-
декс.Телепрограмме» размещены плееры телека-
налов с их рекламой.

«Яндекс» и партнеры будут тестировать ре-
кламные форматы и наблюдать за результатами, 
задача экспериментов — расширить аудиторию 
видеоконтента и разработать схему его монети-
зации, которая не будет отторгнута зрителями, 
объясняет руководитель видеопроектов коммер-
ческого департамента «Яндекса» Наталья Гриш-
кина. По данным Mediascope, в январе 2017 го-

да аудитория всех проектов «Яндекса» составила 
52,7 млн россиян в возрасте 12–64 лет.

Руководитель дирекции интернет-вещания 
«Первого канала» Илья Булавинов уточнил, что 
партнерство развивается поэтапно и интернет-
версия телеканала транслируется на сервисах 
«Яндекса» с конца 2016 года. НТВ рассматривает 
подписание договора с «Яндексом», проект на-
правлен на привлечение к эфиру новой аудито-
рии и изучение различных схем и технологий 
монетизации контента, говорят в телекомпании. 
По словам заместителя гендиректора «Мосфиль-
ма» Светланы Пылевой, соглашение с «Яндексом» 
дает концерну возможность расширить аудито-
рию, предоставив легальный контент в хорошем 
качестве. Bazelevs предоставила «Яндексу» филь-
мы «Горько!», «Горько! 2», франшизу «Елки» и дру-
гие и рассчитывает на существенный рост их ле-
гального просмотра в сети, сообщила специалист 
по продажам Bazelevs Надежда Данилова.
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«Газпром» отложил сжижение в долгий ящик
Компания займется СПГ в следующем десятилетии

«Газпром» вновь отложил ввод 
новых проектов по сжижению 
газа на Сахалине и Балтике. 
По новым планам они заработа-
ют в лучшем случае в середине 
2020-х годов. Такой выбор при-
оритетов в пользу газопровод-
ных проектов приведет к тому, 
что «Газпром» уступит НОВАТЭ-
Ку лидерство в российском СПГ. 
Тем не менее отсрочка увеличи-
вает шансы на то, что СПГ-про-
екты «Газпрома» все же будут 
осуществлены, и одновременно 
позволит не раздувать и так на-
пряженную инвестпрограмму 
монополии.

«Газпром» сдвинул срок ввода за-
вода СПГ на Балтике как минимум на 
год — до 2022–2023 годов, а ввод тре-
тьей линии СПГ-завода на Сахалине 
отложен на два года — до 2023–2024 
годов, следует из меморандума евро-
бондов компании (есть у 

”
Ъ“). По срав-

нению с первоначальными заявлени-
ями «Газпрома» ввод обоих проектов 
отложен уже по меньшей мере на пять 
лет. При этом монополия в случае 
«Балтийского СПГ» допускает даль-

нейшую отсрочку, размер которой бу-
дет понятен после завершения подго-
товки проектной документации.

Таким образом, можно констати-
ровать, что СПГ-проекты по-прежне-
му остаются для «Газпрома» лишь до-
полнительной опцией к основной 
деятельности, которую менеджмент 
компании видит в трубопроводной 
поставке газа. В ходе конкуренции 
между инвестиционными проекта-
ми внутри компании «труба» полно-
стью выигрывает у СПГ: сейчас «Газ-
пром» реализует газопроводы Nord 
Stream 2, «Турецкий поток» и «Силу 
Сибири» и даже рассматривает воз-
можность трубопроводной поставки 
газа в Китай с Дальнего Востока (по-
следний вариант напрямую конкури-
рует с расширением СПГ-завода на Са-
халине). Уже очевидно, что к 2020 го-
ду, после завершения «Ямал СПГ», НО-
ВАТЭК обойдет «Газпром» по объемам 
производства СПГ, и, возможно, моно-
полия не сможет нагнать конкурента, 
который к 2025 году собирается ввес-
ти еще один завод в Арктике.

С другой стороны, новые сроки 
реализации СПГ-проектов «Газпро-

ма» объективно выглядят более ре-
алистичными. Рынок СПГ находит-
ся под давлением ожиданий, связан-
ных с реализацией новых проектов в 
США. Однако к середине 2020-х годов 
должна появиться незаконтрактован-
ная ниша из-за того, что часть долгос-
рочных контрактов истечет, а некото-
рые нынешние экспортеры СПГ (на-
пример, Индонезия и Малайзия) из-
за сокращения добычи будут выну-
ждены стать импортерами. Это может 
вдохнуть жизнь в «Балтийский СПГ», 
поскольку прямо сейчас газу этого 
проекта пришлось бы конкурировать 
либо с эффективными проектами в 
США в Атлантическом бассейне, либо 
с еще более дешевым СПГ из Катара на 
Ближнем Востоке. Поставки в Северо-
Западную Европу (к чему располагает 
короткое транспортное плечо) лише-
ны смысла, так как туда «Газпром» мо-
жет поставить и трубопроводный газ.

Отсрочка решает и основную про-
блему расширения завода СПГ на Са-
халине, которому не хватает ресурс-
ной базы. К 2024 году возможно уве-
личить добычу на Южно-Киринском 
месторождении (старт пока назначен 

на 2021 год) до уровня 5–6 млрд кубо-
метров, чего было бы достаточно для 
третьей очереди завода СПГ.

Наконец, отсрочка позволит «Газ-
прому» в ближайшие четыре года не 
слишком раздувать инвестпрограмму 
и не увеличивать долги, которые сей-
час находятся под давлением из-за не-
обходимости строить три крупных га-
зопровода и Амурский ГПЗ (он техно-
логически связан с «Силой Сибири» и 
необходим для выполнения контрак-
та на поставку газа в Китай).

По оценке Дмитрия Маринченко 
из Fitch, если «Газпром» будет строить 
Nord Stream 2 и «Турецкий поток» в за-
явленные сроки и с привлечением 
проектного финансирования (как и 
рассчитывает компания), то ему при-
дется увеличить долг примерно на 
100 млрд руб. на конец 2018 года по 
сравнению с текущим уровнем (око-
ло 3 трлн руб. на сентябрь 2016 года). 
Если же «Газпрому» придется самосто-
ятельно финансировать оба проекта, 
то рост долга составит 500 млрд руб. 
Однако все эти проекты должны быть 
в основном завершены к 2021 году.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Украинским «дочкам» россий
ских госбанков могут запретить 
вывод средств из страны в виде 
возврата займов материнским 
структурам. Такими санкциями 
пригрозил Нацбанк Украины 
за обслуживание ими в России 
граждан с паспортами неприз
нанных ДНР и ЛНР. Объем за
долженности украинских Сбер
банка, ВТБ, Проминвестбанка 
перед материнскими структу
рами превышает 100 млрд руб. 
Примечательно, что НБУ проя
вил принципиальную избира
тельность, не обратив внима
ния на иностранные группы, 
имеющие «дочек» и на Украине, 
и в России.

Национальный банк Украины 
(НБУ) обещает инициировать санк
ции в отношении российских бан
ков, которые обслуживают клиентов 
с паспортами ДНР и ЛНР. «НБУ напра
вил официальные запросы в россий
ские банки относительно обслужива
ния ими клиентов с использованием 
паспортов ЛНР и ДНР,— сообщили в 
НБУ.— В случае официального под
тверждения соответствующей ин
формации НБУ обратится… с предло
жением применить санкции к мате
ринским структурам представлен
ных в Украине банков с государст
венным российским капиталом». По 
словам заместителя главы НБУ Екате
рины Рожковой, речь идет о предо
твращении возврата украинскими 
банками займов, полученных от рос
сийских материнских банков с гос
участием. Клиенты и вкладчики ука
занных банков на Украине будут об
служиваться в обычном режиме, 
 заверила она.

Заявление НБУ стало реакцией 
на сообщения российских банков 
о начале обслуживания клиентов с 
паспортами непризнанных ЛНР и 
ДНР (см. 

”
Ъ“ от 7 марта). Первыми об 

этом официально заявили в Сбер
банке, вслед за ним — в Газпромбан
ке, Юникредитбанке, ОТПбанке. 
Остальные банки предпочли воздер
жаться от какихлибо заявлений. Од
нако, согласно российскому законо
дательству, без оснований банки не 
могут отказать в обслуживании (за 
исключением определенных про
дуктов, например кредитных) ино

странным гражданам/лицам без 
гражданства. С 18 февраля 2017 года 
в России действует указ президента, 
согласно которому «временно» в Рос
сии признаются действительными 
удостоверения личности, выданные 
и фактически действующие в Донец
кой и Луганской областях Украины. 
Банки должны принимать на обслу
живание лиц, имеющих паспорта 
ДНР и ЛНР, как граждан Украины. 
Украинские «дочки» российских бан
ков, по информации 

”
Ъ“, клиентов с 

паспортами ДНР и ЛНР не обслужи
вают. Впрочем, официальное заявле
ние по этому поводу сделали лишь в 
Сбербанке.

Примечательно, что, хотя об об
служивании клиентов с паспортами 
ЛНР и ДНР заявили и российские бан
ки международных групп, санкции 
НБУ готовит лишь для российских 
госбанков. О международных груп
пах в схожей ситуации речь не идет. 
При этом воздействовать НБУ может 
лишь на тех российских игроков, у 
кого есть банки на Украине: Сбер
банк, ВТБ, ВЭБ. По данным отчетно
сти украинского Сбербанка на 30 сен
тября 2016 года (более поздние дан
ные недоступны), его заимствования 
перед банками составляют 26,3 млрд 
гривен (согласно курсу ЦБ на указан
ную дату — 62,7 млрд руб.), или около 
60% всех обязательств банка. У укра
инского ВТБ межбанковские обяза
тельства составляют 6,7 млрд гривен 
(15,9 млрд руб.), или около 40% всех 
обязательств, у украинского БМбан
ка (входит в группу ВТБ) межбанков

ские обязательства незначительны — 
менее 1 млрд гривен, у дочки ВЭБа, 
Проминвестбанка, обязательства по 
межбанку — 8,4 млрд гривен (20 мл
рд руб.) и субординированные обяза
тельства на сумму 7,5 млрд гривен 
(17,8 млрд руб.), это 53% от всех обяза
тельств банка. В отчетности не выде
ляется, кто предоставил межбанк, но 
в случае с украинскими «дочками» 
российских госбанков в подавляю
щем большинстве случаев это мате
ринские структуры. Таким образом, 
объем заимствований украинскими 
«дочками» российских госбанков у 
них можно оценить более чем в 
115 млрд руб.

В феврале 2017 года НБУ явно дал 
понять, что российским банкам не 
удастся развивать бизнес на Украине 
и стоит подумать об уходе с рынка. 
Финансировать дочерние банки ма
теринские структуры в рамках санк
ций не смогут (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). 

Если НБУ исполнит свое новое об
ещание, не смогут они вывести и уже 
вложенные средства. «Вероятно, Ук
раина надеется вынудить россий
ские госбанки конвертировать пре
доставленные дочерним структурам 
займы в капитал или оформить про
щение обязательств по ним, в резуль
тате чего обязательства 

”
дочек“ прев

ратятся в их доходы,— отмечает ди
ректор по рейтингам кредитных ор
ганизаций агентства 

”
Эксперт РА“ 

Юрий Беликов.— Технически еще 
потребуется ограничить корреспон
дентские отношения между россий
скими банками и их дочерними 
структурами на Украине, чтобы сде
лать невозможным предполагаемый 
НБУ 

”
вывод средств“, что на практи

ке приведет к прекращению даль
нейшего движения средств между 
материнскими и дочерними структу
рами». По его словам, прекращение 
корреспондентских отношений с го
ловными российскими структурами 
будет означать изоляцию их бизнеса, 
которая, скорее всего, ускорит их 
уход с рынка, поскольку зависимость 
от материнского фондирования у 
этих банков критическая».

В госбанках, которые подпадают 
под изложенные НБУ санкции, ситуа
цию не комментируют.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Межбанковские расчеты  
споткнулись о ДНР  
Украинский ЦБ предъявил паспорта  
российским госбанкам

ЦИТАТА

Я обсуждал этот вопрос с прези-
дентом страны Петром Порошен-
ко и руководством НБУ. Сегодня 
работа ведется… ответ будет 
очень-очень адекватным,
— Владимир Гройсман,
премьер-министр Украины,  
10 марта 2017 года

Сервис для предпринимателей 
«Точка», работающий на лицен
зии банка «ФК 

”
Открытие“», ре

шил привлечь клиентов неожи
данными услугами: он обещает 
заранее предупреждать о блоки
ровке счетов налоговиками. 
 Другие банки такого не предла
гают, реализация идеи на прак
тике крайне затруднительна 
и может быть квалифицирова
на как пособничество в уклоне
нии от уплаты налогов. Впрочем, 
и «Точка», как выяснилось, лука
вит: о блокировке клиент узна
ет всетаки постфактум. Претен
зий налоговиков в этом случае 
не будет, а вот реклама вполне 
может быть признана недобро
совестной.

Дискуссия о необычной услуге по
дразделения банка «ФК 

”
Открытие“» 

для предпринимателей «Точка» раз
вернулась на специализированных 
форумах, например klerk.ru. Спрово
цировала ее откровенная реклама 
«Точки». «Заранее предупредим о бло
кировках налоговой»,— прямо обеща
ет «тот самый лучший банк для пред
принимателей» на своем сайте. Пред
ложение заманчивое и могло бы зна
чительно увеличить число клиентов 
«Точки» (сейчас около 60 тыс.), сходят
ся во мнении предприниматели.

Практическое значение обеща
ния «Точки» переоценить сложно. 
«Зная о блокировке счета заранее, 
клиент может успеть вывести средст
ва, например оплатить ими какието 
работы и услуги, начислить зарплату 
и так далее,— указывает управляю
щий партнер 

”
Ренессанс Lex“ Геор

гий Хурошвили.— Но для самого бан
ка, если он действительно попытает
ся заранее уведомить клиента о бло
кировке, это может быть квалифици
ровано как пособничество в уклоне
нии от уплаты налогов».

Более того, заранее предупредить 
о грядущей блокировке счетов нало
говиками можно, лишь обладая не
кой инсайдерской информацией. 
«Подобные предупреждения не про
сто незаконны,— сообщили в пресс
службе ФНС.— Блокировка происхо
дит в автоматическом режиме в мо
мент поступления требования, ин
формация о приостановлении опера
ций по счетам может появиться в пу
бличном доступе только после блоки
ровки». По словам юриста Александра 
Ястрембского, даже если допустить, 
что банк какимто образом сможет за

ранее известить клиента, он все рав
но будет не вправе проводить расход
ные операции по счету, не рискуя 
быть оштрафованным (согласно 
ст. 134 НК РФ, в размере 20% от суммы 
проведенной операции).

Эксперты не сомневаются, что по
могать клиентам в уклонении от упла
ты налогов, да еще и публично, «Точка» 
вряд ли решится. Ее руководство уже 
имеет неприятной опыт излишней 
ориентированности на клиентов. Ко
манда «Точки» сформирована из быв
ших менеджеров Банка 24.ру (лишил
ся лицензии осенью 2014 года). Имен
но инновационные сервисы для пред
принимателей привели банк к неод
нократным предписаниям ЦБ и отзы

ву лицензии. «Банк технологически 
сам затруднился определить сомни
тельные операции… Они были орга
низованы так, что сегментировать 
клиентов банк не мог»,— поясняли 
тогда в Банке России. В декабре 2014 го
да ФГ «Открытие» выкупила техноло
гии и пригласила команду Банка 24.ру, 
включая председателя правления Бо
риса Дьяконова, для создания «Точки».

Господин Дьяконов действительно 
заверил 

”
Ъ“, что способствовать укло

нению от налогов в «Точке» не собира
ются. «Информация доводится до кли
ента незамедлительно, в момент по
становки блокировки налоговой на 
счет,— пояснил господин Дьяконов.— 

”
Точка“ получает информацию от на

логовых органов на общих основани
ях в рамках электронного обмена, про
сто действует быстрее других банков 
при информировании клиента». По 
его словам, предупреждение выража
ется и в том, что для клиента рассчиты
вается плановый график уплаты обяза
тельных налогов и сборов, сроки пода
чи декларации, раскрываются послед
ствия несоблюдения этих требований.

Но такое информирование вряд ли 
можно назвать «предупреждением за
ранее», считают эксперты. Практиче
ского смысла оперативность в данном 
случае не имеет. В результате у «Точки» 
могут возникнуть уже другие пробле
мы. «Любая реклама, в которой кре
дитная организация обещает то, что 
не может выполнить, обладает при
знаками нарушения закона 

”
О рекла

ме“»,— указывает заместитель руково
дителя ФАС Андрей Кашеваров. Банк 
не должен вводить клиентов в заблу
ждение относительно услуг, соглаша
ется начальник рекламы и маркетин
га Локобанка Денис Зверкис. Если 
уточнений нет хотя бы в сносках, под
черкивает он, реклама может быть 
признана недостоверной.

Вероника Горячева

Обещания дошли до «Точки»
Выходцы из Банка 24.ру подготовили предпринимателей  
к «Открытию»

Как стало известно 
”
Ъ“, Нацио

нальное рейтинговое агентство 
(НРА) привлекло PwC к работе 
над рейтинговыми методоло
гиями. НРА не смогло получить 
аккредитацию ЦБ и попасть 
в реестр, в связи с чем его наци
ональные рейтинги в регуля
тивных целях сейчас не призна
ются. Но партнерство с PwC мо
жет изменить ситуацию. Сотруд
ничество рейтинговых агентств 
и аудиторов, пока не получив
шее широкого распространения 
ни в России, ни в мире, в глазах 
экспертов выглядит полезным 
для статистической оценки кре
дитных рейтингов и дефолтов, 
а также построения скоринго
вых моделей.

О том, что НРА воспользовалось 
услугами одной из крупнейших ау
диторскоконсалтинговых компа
ний — PricewaterhouseCoopers 
(PwC) — при разработке рейтинго
вых методологий, 

”
Ъ“ сообщили 

источники на финансовом рынке. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, агент

ство сообщило своим партнерам о 
начале сотрудничества с PwC в кон
це января. В НРА и PwC эту информа
цию не комментируют.

С 13 января в России заработала 
часть положений закона о рейтинго
вых агентствах 223ФЗ — присваи
вать рейтинги по национальной 
шкале (которые учитываются в регу
лятивных целях) могут только агент
ства, попавшие в реестр Банка Рос
сии. Сейчас при ЦБ аккредитованы 
лишь АКРА и «Эксперт РА». НРА пода
вало заявку в конце 2016 года, одна
ко получило отказ. В прессрелизе 
агентства от 28 декабря 2016 года го
ворилось, что оно планирует по

вторно обратиться в ЦБ в начале 
2017 года. Логично предположить, 
что PwC призвана помочь НРА по
пасть в реестр.

По оценкам экспертов, знакомых 
с расценками «большой четверки», 
стоимость услуг PwC могла составить 
от $500 тыс. и выше. Привлечение 
сторонних компаний для работы над 
рейтинговыми методологиями до 
сих пор не распространено ни в Рос
сии, ни за рубежом, указывает экссо
трудник агентства «Русрейтинг» до
цент ВШЭ Антон Табах. «Методология 
— это коммерческая информация, 
которую обычно не раскрывают»,— 
отмечает он.

Гендиректор АКРА Екатерина Тро
фимова сообщила, что агентство раз
рабатывает все свои методологии без 
привлечения сторонних компаний. 
Однако, по ее словам, в период разра
ботки методологий принимаются 
комментарии от всех участников 
рынка, в среднем около 50% учитыва
ются в итоговом варианте. В «Эксперт 
РА» отказались от комментариев.

Среди аудиторов возникли опа
сения, что такое сотрудничество мо
жет привести к конфликту инте
ресов. «Аудиторы часто оказывают 
консультационные услуги будущим 
клиентам рейтинговых агентств пе
ред получением ими кредитных 
рейтингов»,— поясняет один из со
беседников 

”
Ъ“.

В то же время источник 
”
Ъ“, знако

мый с особенностями международ
ного рынка рейтинговых услуг, отме
чает, что сейчас можно наблюдать по
степенное изменение ситуации. «В 
Европе появилось множество новых 
национальных агентств, учрежден
ных в целях создания конкуренции 

”
большой тройке“ (S&P, Moody’s и 

Fitch.— 
”
Ъ“). Регуляторы стали даже 

приветствовать привлечение сто
ронних консалтинговых компаний 
к разработке методологий в целях 
повышения уровня экспертизы»,— 
поясняет он.

По словам заместителя главы 
«Финэкспертизы» Натальи Борзовой, 
аудиторы обладают комплексом на
работанных критериев оценки биз
несов, позволяющих прогнозиро
вать их дальнейшую судьбу, и эта экс
пертиза может быть востребована в 
рейтинговой отрасли. «Я знаю, что к 
работе с математическими моделя
ми агентства часто привлекают спе
циалистов, пришедших из аудитор
ских компаний»,— добавляет она. 
Вицепрезидент ФБК Алексей Тере
хов уверен, что консультации круп
ных аудиторов рейтинговым агент
ствам могут быть полезны с точки 
зрения использования статистики 
кредитных рейтингов и дефолтов. 
«Современный подход основан на 
будущих денежных потоках. Имен
но такой метод используется в 9м 
стандарте отчетности (МСФО IFRS 9, в 
России пока не является обязатель
ным.— 

”
Ъ“). Возможно, 

”
большая 

четверка“ может этой практикой об
ладать»,— отмечает он.

Сами компании «большой четвер
ки» (и не только они) при этом сейчас 
активно ищут новые способы зара
ботка, отмечают представители ауди
торского сообщества. «Рынок аудита 
в целом по России упал на $600 млн в 
течение года. Особенно сильно про
сел банковский сектор»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. По его сло

вам, приход аудиторов в рейтинго
вую отрасль вполне объясним — сей
час они берутся за любую работу.

Мария Сарычева

Аудиторов ставят на рейтинги
PwC поможет НРА попасть в реестр ЦБ

60 тысяч  
предпринимателей 
являются клиентами 
специализирован
ного подразделения 
банка «ФК ”Откры
тие“» «Точка»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Несмотря на общее сокращение гос-
субсидий на региональные авиапере-
возки, в соответствующую програм-
му может войти новое направление 
— Северо-Кавказский федеральный 
округ. Власти региона рассчитывают 
таким образом увеличить туристиче-
ский поток. Однако на фоне дефици-
та бюджета одновременно програм-
му приходится секвестировать, из нее 
уже исключено Поволжье.

Северо-Кавказский федеральный округ 
(СКФО) рассчитывает в 2018 году получить 
субсидии на авиаперевозки. В пятницу ми-
нистр по делам Северного Кавказа Лев Куз-
нецов попросил премьера Дмитрия Мед-
ведева поручить Минтрансу рассмотреть 
возможность включить СКФО в соответ-
ствующую программу. Министр пояснил, 
что субсидии в регионе уже действовали (в 
первую очередь на полеты в Минеральные 
Воды), но в этом году он в списки не попал.

• Сейчас в СКФО летают «ЮТэйр», 
NordStar, «Уральские авиалинии», «Норда-
виа», «Сибирь», «Аэрофлот», «Россия» и «По-
беда» (входят в группу «Аэрофлот»), «Гроз-
ный Авиа». Билет на прямой рейс в Мине-
ральные Воды из Москвы и обратно сто-
ит 4–9 тыс. руб., из Петербурга — 8,5–
10,5 тыс. руб., перелет в Махачкалу — 
6–8 тыс. руб., в Грозный (только из Мо-
сквы) — в среднем 10 тыс. руб.
В министерстве 

”
Ъ“ уточнили, что в 

2016 году около 70% пассажиров прибыли 
в Минводы из аэропортов Москвы. По мне-

нию чиновников, отсутствие прямых рей-
сов из других регионов «по доступной це-
не» снижает спрос на отдых или заставляет 
туристов из соображений экономии умень-
шать срок пребывания на курортах СКФО. 
Субсидии, уверены в министерстве, позво-
лят изменить ситуацию. Там считают необ-
ходимым разработать долгосрочную сис-
тему поддержки с постепенным уменьше-
нием участия государства. Предваритель-
ный план уже есть, он предполагает орга-
низацию полетов из Минеральных Вод 
прямыми и транзитными рейсами в 12 ре-
гиональных аэропортов. Но, подчеркива-
ют в министерстве, авиакомпании готовы 
участвовать только при наличии госсубси-
дий. В качестве примера в Минкавказа при-
водят рейс Минеральные Воды—Симферо-
поль, который субсидируется в период с 1 
июня по 30 ноября и пользуется спросом. В 
министерстве предлагают расширить сро-
ки действия субсидий на этом направле-
нии на два месяца, запустив их с 1 апреля.

Росавиация опубликовала перечень из 
102 направлений перелетов, субсидируе-
мых в 2017 году, в конце 2016 года. Но он 
может быть скорректирован. Так, по ито-
гам 2016 года в списке оказалось 167 при 
исходных 108 направлениях. Информа-
гентства со ссылкой на материалы Роса-
виации сообщали, что в 2017 году общий 
объем госсубсидий на авиаперевозки со-
кратился на 17%, до 7,3 млрд руб. (в 2016 го-
ду было освоено 92% выделенных средств, 
8 млрд руб.). На фоне дефицита бюджета в 

2017 году уже решено закрыть программу 
субсидирования в Поволжье. В Минэконо-
мики 

”
Ъ“ сообщили, что не получали доку-

ментов о новых субсидиях и перенаправи-
ли запрос в Минтранс, где на него не отве-
тили. В Минфине предоставить коммента-
рий не смогли.

Гендиректор «Випсервиса», советник ру-
ководителя Ростуризма Дмитрий Горин го-
ворит, что в турах по России на авиабилеты 
нередко приходится 50–70% стоимости. По 
словам топ-менеджера, государство субси-
дирует туризм во многих странах, напри-
мер в Турции, Израиле, Марокко и Хорва-
тии. Господин Горин считает, что у СКФО 
«большой туристический потенциал», при-
чем как в летний, так и в зимний сезон. Го-
сударственная поддержка важна и для вы-
хода на перспективные направления не-
крупных игроков, добавляет он. У самих 
регионов, добавляет эксперт, не хватает де-
нег для целевого развития туристической 
отрасли, а авиакомпании не будут работать 
себе в убыток.

Главный эксперт Института экономи-
ки транспорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов согласен, что в 
кризисных условиях программа субсиди-
рования авиаперелетов необходима при 
условии, что «это тема двух-трех лет на один 
маршрут», решения о предоставлении бюд-
жетных средств по каждому маршруту бу-
дут «взвешенными, чтобы деньги не утека-
ли в трубу».

Анастасия Веденеева

Северный Кавказ ждет подъемных 
из бюджета
Регион просит восстановить субсидии на авиаперевозки

Как стало известно ”Ъ“, 
дочерний лоукостер 
 «Аэрофлота» «Победа» 
 договорился с американ-
ской Boeing о поставке 
еще десяти самолетов 
 737-800NG. В результате 
к середине 2019 года флот 
«Победы» будет состоять 
из 30 самолетов. Эксперты 
считают, что столь  резкий 
рост не оправдан улучше-
нием ситуации на россий-
ском авиарынке и в эко-
номике страны в целом 
и может привести к ново-
му витку ценовых войн.

О том, что в начале мар-
та  авиакомпания  «Победа» 
подписала прямой договор с 
Boeing на поставку десяти са-
молетов 737-800NG, рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к сдел-

ке. По его словам, это будет до-
говор на условиях обратного 
лизинга. Он заключается на-
прямую с производителем, а 
затем переуступается лизин-
говой компании с обязательст-
вом взять эти самолеты у нее в 
лизинг. Сейчас «Победа» ведет 
«переговоры по финансирова-
нию сделки с разными банка-
ми», говорит собеседник 

”
Ъ“. 

В результате флот перевозчи-
ка к лету 2019 года будет состо-
ять из 30 самолетов Boeing 737-
800NG. В пятницу в «Аэрофло-
те», «Победе» и Boeing отказа-
лись от комментариев.

Сейчас парк «Победы» состо-
ит из 12 самолетов Boeing 737-
800 NG в моноклассной компо-
новке на 189 кресел. В середи-
не 2016 года сообщалось, что в 
2017 году компания намерена 
расширить парк до 17 самоле-
тов этого типа за счет операци-
онного лизинга пяти машин у 
китайской BOC Aviation. Ког-
да лоукостер создавался, про-
гноз его роста был еще более 
оптимистичным: планирова-
лось, что к 2018 году во флоте 

компании будут 40 самолетов, 
а перевозки достигнут 10 млн 
человек в год. При этом «По-
беда» не планировала исполь-
зовать в своей работе россий-
ский SSJ 100 из-за его недо-
статочной вместимости, гово-
рил в конце 2016 года генди-
ректор авиакомпании Андрей 
Калмыков в эфире телеканала 
«Россия 24».

• Среди крупных российских 
авиакомпаний в 2016 году ак-
тивнее всех пополняла парк 
группа «Аэрофлот» (поступи-
ли 33 самолета, в том числе 
в «Россию» пришли 12 дальнема-
гистральных Boeing 747 и 777, 
ранее бывших в лизинге у «Тран-
саэро»). «ВИМ-Авиа» взяла че-
тыре Boeing 737-500 и девять 
дальнемагистральных самоле-
тов (два Boeing 767-300, шесть 
Boeing 777-200 и Airbus A330-
200). «Сибирь» (S7) договорилась 
о поставке 17 регио нальных 
Embraer 170-LR.
В 2016 году пассажиропо-

ток «Победы» рос быстрее дру-
гих компаний группы «Аэроф-
лот», увеличившись на 38,7%, 
до 4,3 млн человек. Загруз-
ка рейсов также оказалась са-
мой высокой в группе — 88,3% 
на внутренних линиях (в це-

лом в группе показатель соста-
вил 81,5%). По данным источ-
ника «Интерфакса», близкого 
к компании, в 2016 году «По-
беда» получила около 19 млрд 
руб. выручки и 3 млрд руб. чи-
стой прибыли. Хотя еще в 2015 
году чистая прибыль состави-
ла около 40 млн руб. В этом го-
ду господин Калмыков плани-
ровал увеличить перевозки до 
5 млн пассажиров.

Менеджмент материнско-
го «Аэрофлота» подчеркивает, 
что основной акцент в разви-
тии «Победы» сделан на разви-
тии прямых рейсов, соединя-
ющих регионы, минуя тран-
зит в Москве. Сейчас «Победа» 
летает по 42 направлениям, из 
которых 16 — зарубежных. До-
ля пассажиропотока на вну-
тренних линиях составила 
11,1%, а на международных 
— 88,9%. Однако заместитель 
гендиректора по стратегии и 
альянсам «Аэрофлота» Джорд-
жо Каллегари утверждал, что 
доля международных маршру-
тов «Победы» будет «миними-
зирована» до 15%, несмотря на 
ее успешные показатели, по-
скольку «на российском рын-
ке существует значительный 
потенциал».

«Исходя из того что россий-
ская экономика вряд ли вос-
становится в ближайшее вре-
мя, а платежеспособный спрос 
не будет расти быстрее, чем на 
2–3% в год, 

”
Победа“ сможет 

заполнить самолеты в первую 
очередь за счет пассажиров 
железной дороги или других 
авиакомпаний»,— говорит не-
зависимый авиационный экс-
перт Андрей Крамаренко. По 
его мнению, в результате ак-
тивной экспансии лоукостера 
может возникнуть очередной 
виток ценовой конкуренции, 
что может привести к рекон-
фигурации рынка.

Елизавета Кузнецова

«Победа»  
наращивает крылья
Компания получит еще десять Boeing 737-800NG

Сейчас штраф для юрлиц за продажу кон-
трафактного топлива составляет около 300 тыс. 
руб., но в перспективе он, вероятно, станет обо-
ротным — 1% от выручки. В 2016 году соответ-
ствующий законопроект одобрила госкомис-
сия по антиконтрафактной деятельности, ко-
торую возглавляет глава Минпромторга Денис 
Мантуров. Ожидается, что в 2017 году законо-
проект утвердит правительство (Минэнерго 
его уже одобрило).

Глава Российского топливного союза (объе-
диняет независимые сети АЗС) Евгений Аркуша 
считает применение новой экспресс-методики 
правильным и эффективным. Но, по его мне-
нию, важно не делать поспешных выводов на 
основе только такого анализа, а предъявлять об-
винения после регламентированного теста в ла-
боратории. В крупнейших нефтекомпаниях не 
стали комментировать ситуацию.

Гендиректор агентства «Аналитика товарных 
рынков» Михаил Турукалов согласен, что Рос-
стандарт в целом идет в правильном направле-
нии. «На розничном рынке необходимо внедре-
ние дешевых методов экспресс-анализа качества 
нефтепродуктов. Высокий интерес к таким мето-
дам, скорее всего, проявят добросовестные роз-
ничные продавцы, стремящиеся обезопасить се-
бя от неправомерных действий водителей бен-
зовозов»,— считает он. Но, уточняет эксперт, не 
совсем понятен смысл проверки качества топли-
ва на нефтебазе. На нефтебазах хранятся различ-
ные светлые и темные нефтепродукты, и этот то-
вар совсем не обязательно впоследствии реали-
зуется на АЗС, поясняет господин Турукалов. Сам 
факт хранения на нефтебазе, например, дистил-
лята газового конденсата с высоким содержани-
ем серы не является нарушением. Нарушение, 
подчеркивает эксперт,— это когда такой товар 
продается на АЗС под видом дизельного топлива.

Ольга Мордюшенко

Не тяни бензин

Трубопроводные поставки россий-
ского дизельного топлива на Укра-
ину  прекратились. По данным ”Ъ“, 
украинский контрагент «Роснефти» 
Glusco Energy отказалась от мартов-
ских отгрузок, найдя более выгод-
ного партнера, хотя «Роснефть» пла-
нировала прокачать 300 тыс. тонн. 
По мнению собеседников ”Ъ“, укра-
инские потребители могли предпо-
честь белорусское дизтопливо, кото-
рое производится из беспошлинной 
российской нефти.

Поставки российского дизельного то-
плива на Украину по трубопроводу пре-
кратились 8 февраля, впервые с сентя-
бря 2016 года, сообщило в пятницу рос-
сийское Минэнерго. Речь идет о топливе 
«Роснефти», которая в последние месяцы 
была единственной российской компа-
нией, отправлявшей дизельное топливо 
на Украину по трубопроводу.

В Минэнерго отметили, что теперь 
«Роснефть» перезаключает контракты. В 
самой компании не стали комментиро-
вать этот вопрос, но отметили, что теку-
щий контракт с «партнером» допускает 
полную остановку поставок «в зависимо-
сти от запроса контрагента и эффектив-
ности реализации» для нефтекомпании.

Один из собеседников 
”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что остановка поставок прои-
зошла по желанию украинского парт-
нера. По словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с планами «Роснефти», в марте она 
намеревалась прокачать в направлении 
Украины (то есть в саму страну и далее 
в Венгрию) около 300 тыс. тонн дизто-
плива. «Роснефть» не раскрывает свое-

го украинского контрагента, но собесед-
ники 

”
Ъ“ называют Glusco Energy, дочер-

нюю структуру трейдера Proton Energy 
Group, которая, по неофициальным дан-
ным, связана с экс-главой администра-
ции президента Украины Виктором Мед-
ведчуком. В конце 2016 года антимоно-
польный комитет Украины разрешил 
Glusco купить сеть примерно из 140 АЗС 
«Роснефти» в стране (о закрытии сдел-
ки не сообщалось), поэтому собеседни-

ки 
”
Ъ“ на рынке называют эту структуру 

дружественной российской компании. 
В свою очередь, источник 

”
Ъ“, близкий к 

украинскому Минэнерго, сообщил, что 
украинские власти не принимали реше-
ние о прекращении поставок.

По мнению собеседников 
”
Ъ“, Glusco 

Energy могла отказаться от закупок то-
плива у «Роснефти», найдя более выгод-
ное предложение, например, в Белорус-
сии, где НПЗ перерабатывают беспош-
линную российскую нефть. По данным 
украинской консалтинговой группы 
А-95, на Белоруссию в 2016 году приходи-

лось 52% всего импорта дизтоплива Укра-
иной (2,7 млн тонн), поставки из РФ со-
ставили 1,25 млн тонн (860 тыс. тонн по 
трубе), из Литвы — 554 тыс. тонн. По мне-
нию Михаила Турукалова из «Аналитики 
товарных рынков», высвободившиеся 
объемы дизеля «Роснефть» может легко 
перенаправить на экспорт через порты.

В целом Украина теряет привлекатель-
ность как экспортный рынок для россий-
ского дизтоплива, что, возможно, выз-
вано не экономическими причинами, а 
опасениями российских компаний по 
поводу таких поставок. Как отмечает Вя-
чеслав Мищенко из Argus, Украина уже 
много лет является премиальным рын-
ком для российского дизтоплива. Тем 
не менее, по данным 

”
Ъ“, в феврале-мар-

те железнодорожные поставки на Украи-
ну вообще не осуществлялись, а в четвер-
том квартале 2016 года было поставлено 
лишь 4 тыс. тонн топлива с Ярославско-
го НПЗ (паритетно принадлежит «Роснеф-
ти» и «Газпром нефти»). В ЛУКОЙЛе и 
«Фортеинвесте», с НПЗ которых раньше 
шли поставки на Украину, отказались от 
комментариев. 

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что на Украину по-
чти не идут и другие нефтепродукты. Ос-
новной объем перевозок приходится на 
сжиженные углеводородные газы (СУГ). 
Как писал 

”
Ъ“ 10 февраля, именно на ре-

сурсной базе СУГ новые собственники 
проданного ЛУКОЙЛом «Карпатнефтехи-
ма» собираются запустить этот НПЗ.

Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина;  
Янина Соколовская, Киев

Дизтопливо застыло в трубе
Его поставки из России на Украину прекратились

с1

ЦИТАТА

Sukhoi Superjet — очень 
удачная машина, но она рас-
считана для регионального 
сегмента. Этот самолет 
для нас чуть-чуть маловат
— Андрей Калмыков,
гендиректор «Победы»,  
9 декабря 2016 года

 12,6 млн тонн  
составил экспорт  
дизельного топлива 
«Роснефтью» из РФ 
в дальнее зарубежье 
в 2016 году
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деловые новости

Несмотря на укрепление рубля к иностранным 
валютам, за год интерес самостоятельных инту
ристов к России вырос более чем на 60%. Пред
стоящим летом туроператоры рассчитывают 
не только на азиатских, но и на европейских 
 путешественников.

Число поисковых запросов на покупку авиабилетов в 
Россию от иностранных туристов на летний сезон 2017 го-
да (май—август) выросло на 64%, свидетельствуют данные 
поисковой системы Momondo. Эти цифры значительно 
превышают аналогичный показатель 2016 года, когда ана-
литики отмечали рост спроса на 30% на самостоятельные 
поездки в Россию. По расчетам Momondo, чаще всего би-
леты в Россию сейчас ищут путешественники из Герма-
нии (за год число запросов выросло на 140%), США (на 
42%), Италии (на 224%), Франции (на 82%), Испании (на 
115%), Великобритании (на 70%) и т. д. Рейтинг стран само-
стоятельного бронирования в этом году покинул Китай: 
туристы оттуда предпочитают ездить в Россию группами, 
пользуясь возможностями безвизового въезда.

В списке наиболее популярных российских городов 
для интуристов, по прогнозам Momondo, наступающим 
летом будут лидировать Москва (число запросов на ави-
абилеты за год выросло на 75%), Санкт-Петербург (на 
53%), Симферополь (на 66%). Рост интереса к летним по-
ездкам в Россию со стороны иностранных путешествен-
ников заметили и в Kayak. По данным этого поисковика, 
число запросов из Таиланда за год выросло на 67%, Китая 
— на 55%, Японии — на 44%, Мексики — на 97%, Турции 
— на 37%, Сингапура — 35%, Южной Кореи — на 29%.

По прогнозам, въездной турпоток в этом году увели-
чится на 5–10%, в то время как по итогам 2016 года рост 
оценивался в 6%, отмечает гендиректор «ВИП-сервиса» 
Дмитрий Горин. Исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе предполагает, что 
органический рост рынка может составить около 5%. «Сто-

имость размещения в гостиницах для иностранцев за два 
года выросла на 25%, если в начале периода девальвации 
рубля Россия привлекала путешественников своей деше-
визной, то теперь этот фактор нивелируется»,— рассужда-
ет она. Гендиректор компании «Тари тур» Марина Левчен-
ко считает, что на текущем этапе можно говорить о росте 
продаж туров зарубежным путешественникам на 25%. 
«Сейчас резкий рост интереса со стороны туристов из Ве-
ликобритании и Западной Европы, бронирования на ази-
атских рынках, как правило, заканчиваются ближе к нача-
лу сезона»,— добавляет она. По ее мнению, несмотря на то 
что размещение в гостиницах для туристов за год подоро-
жало в среднем на 15%, привлекательным фактором для 
путешественников стало отсутствие на территории Рос-
сии терактов и других громких потрясений. Госпожа Лев-
ченко отмечает, что сейчас недельная поездка в Россию 
стоит €650–850, в 2018 году стоимость может окончатель-
но вернуться к докризисному показателю €1–1,2 тыс.

Статистику въездного туризма в этом году, как ожида-
ется, увеличат также болельщики, запланировавшие в 
июне-июле посетить игры Кубка конфедераций. Вице-
премьер Виталий Мутко ранее прогнозировал: суммар-
но на эти матчи может быть продано около 700 тыс. би-
летов. При этом, по словам представителя Ростуризма, 
оценить, какое количество из них купят зарубежные го-
сти, пока невозможно. Майя Ломидзе предполагает, что 
только поездки в Россию болельщиков и членов их се-
мей могут обеспечить рост показателей въездного ту-
ризма на 10–15%.

Популярность России как туристического направле-
ния начала увеличиваться с 2014 года на фоне девальва-
ции рубля. В 2015 году, по данным Российского союза ту-
риндустрии, число въездных туристических поездок 
увеличилось на 13,7%, по итогам девяти месяцев 2016 го-
да рост оценивался в 11,2%.

Александра Мерцалова

Интуристов ждут в России
Их интерес к поездкам в страну растет

Сейчас эти способы позволяют 
операторам вернуть 30–80% от общей 
суммы задолженности, говорят в 
МТС. Кроме того, подобное информи-
рование не позволяет абоненту «уйти 
в минус», особенно в роуминге, и сни-
мает нагрузку с контактных центров 
оператора, отмечает представитель 
МТС Дмитрий Солодовников. Иници-
ативу комиссии также поддерживают 
в «Вымпелкоме» и «Ростелекоме». 
«Если не будет возможности напом-
нить сумму и причину возникнове-
ния, это может привести к росту объе-
ма необоснованной просроченной за-
долженности»,— согласны в «Ростеле-
коме». Представители «МегаФона» и 
Tele2 отказались от комментариев.

По словам партнера AC&M Consult-
ing Антона Погребинского, чаще все-
го долги возникают у абонентов в роу-
минге или когда оплата происходит 
постфактум. «В минус могут попасть 
не только абоненты, которые пользу-
ются постоплатной системой, у боль-
шинства операторов есть возмож-

ность получить кредитный лимит, в 
некоторых случаях он может состав-
лять значительные суммы — до 
14 тыс. руб.»,— уточняет гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Напри-
мер, большинство услуг «Ростелеко-
ма» оказывается по кредитной систе-
ме оплаты, а услуги телефонии — 
только по такой схеме, рассказали в 
компании. «Вымпелком» предлагает 
как предоплатные, так и постоплат-
ные тарифы. А в Tele2 отметили, что у 
оператора нет тарифов с постоплатой.

По оценке Дениса Кускова, долго-
вая задолженность абонентов каждо-
го оператора может составлять сотни 
миллионов рублей ежегодно. В самих 
компаниях сумму задолженностей не 
раскрывают. «Из нашего опыта сред-
няя сумма долга около 1 тыс. руб.»,— 
говорит гендиректор коллекторского 
агентства «ЦЗ Инвест» Владислав Лы-
сенко. Сейчас невысокие суммы дол-
гов являются ограничением для су-
дебного взыскания, поскольку это 
«недешевый процесс». С другой сторо-
ны, закон о коллекторах ставит много 
препятствий к общению с должника-

ми и подталкивает кредиторов быст-
рее передавать дела в суд, считает го-
сподин Лысенко. «По долгам телеко-
ма объемы судебного взыскания мо-
гут вырасти в этом году в два-три ра-
за»,— уверен он.

Иного мнения придерживается 
директор Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств Борис Воронин. «Закон при-
зван защитить граждан от слишком 
назойливых контактов и распростра-
нения значимой для них финансовой 
информации, исключений тут быть 
не должно»,— категоричен он. Опера-
торы связи могут воспользоваться 
уже имеющимися механизмами вли-
яния на должников — например, они 
имеют право передавать данные о за-
долженностях в бюро кредитных 
историй, считает господин Воронин. 
Исполнительный директор Heads 
Consulting Никита Куликов предлага-
ет операторам использовать в качест-
ве главного рычага воздействия на 
должников приостановку услуг и взы-
скание задолженности через суд.

Юлия Тишина

Операторы прозванивают долги

«Наши новые проекты направле-
ны на умную и требовательную ауди-
торию. 

”
Яндекс“, особенно после 

приобретения 
”
Кинопоиска“, смо-

жет помочь нам донести новые идеи 
до зрителя»,— добавила глава «Аме-
диа Продакшн» Марина Сидорова.

Это значимая для индустрии 
инициатива, считает директор по 
клиентским инновациям Dentsu 
Aegis Network Дмитрий Пархомен-
ко: у «Яндекса» большая доля ауди-
тории и он впервые производит он-
лайн-трансляции телеэфира на сво-
ей инфраструктуре. Самому «Яндек-
су» партнерство позволит полу-
чить много востребованного кон-
тента, в котором заинтересована ау-
дитория. Но возможность монети-
зировать этот трафик зависит от го-

товности аудитории сменить место 
потребления телеконтента, а также 
от ее знания о возможности смо-
треть его на «Яндексе», предупре-
ждает эксперт.

До сих пор «основные локальные 
производители востребованного 
видеоконтента» монетизировались 
в интернете через Gazprom-Media 
Digital и IMHO (входят в Националь-
ный рекламный альянс; НРА), напо-
минает господин Пархоменко. По-
требность видеосмотрения в он-
лайн-среде есть, все пытаются ее мо-
нетизировать, констатирует дирек-
тор по развитию НРА Александр Ли-
гер. «

”
Яндекс“ может стать посред-

ником между зрителем и телекана-
лами: у него есть технологическая 
инфраструктура, понимание поис-
ковых запросов и способы управле-
ния аудиторией, в том числе реко-
мендательные»,— отмечает топ-ме-
неджер. Сам НРА, добавляет он, уже 
сделал «Яндексу» предложение о со-
трудничестве и ждет ответа.

Анна Афанасьева

«Яндекс» подключается к телеэфиру
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Люди сейчас в сети смотрят 
с удовольствием старые фильмы, 
а ведь раньше кинофильм после 
проката фактически умирал
— Карен Шахназаров,
гендиректор «Мосфильма», в интервью 
«Российской газете» в 2014 году

Большая часть индивидуальных предпринима
телей, продающих сегодня пиво без контрольно
кассовой техники, может с апреля оказаться вне 
закона. Три четверти участников рынка не успева
ют в срок установить кассы: большинство из них 
не смогло найти необходимую технику в продаже 
или просто не знало, что должно ее приобрести.

Более 75% индивидуальных предпринимателей (ИП), 
продающих пиво без кассового аппарата, не успевают 
установить необходимую технику к 31 марта, следует из 
данных опроса, проведенного отраслевым порталом 
Profibeer. По закону «О госрегулировании алкоголя» к 
этому сроку все ИП должны обзавестись контрольно-
кассовой техникой (ККТ). Но с 1 февраля зарегистриро-
вать можно только кассы нового образца, которые пере-
дают данные в Федеральную налоговую службу (ФНС), 
хотя их использование становится обязательным лишь 
с 1 июля, а для плательщиков единого налога на вменен-
ный доход (ЕНВД) — с июля 2018 года.

Вопросы с установкой, заменой или обновлением 
оборудования возникли не только у участников рынка 
пива и уже обсуждаются на уровне Торгово-промышлен-
ной палаты (см. материал на стр. 1). По данным Profibeer, 
самая распространенная проблема — предпринимате-
ли не могут найти необходимые кассы в продаже. Об 
этом сообщили 33% опрошенных. В свою очередь, 24,8% 
вообще не знали, что должны устанавливать кассы, 
17,8% заявили, что подписали договоры о покупке тех-
ники, но кассы установят только после 31 марта.

Сегодня в России около 90 тыс. магазинов живого пи-
ва, подсчитали в «Опоре России». Из них лишь около 10% 
принадлежат юридическим лицам, а 80 тыс. точек 
управляются ИП, рассказывает член президиума «Опо-
ры России» Алексей Небольсин. «Около 46 тыс. работают 
по упрощенной системе налогообложения с кассой, 
32 тыс.— примерно в равных долях через патент и через 
ЕНВД»,— рассказывает он. По его данным, сейчас без 
ККТ около 25 тыс. ИП, из них три четверти находятся в 
зоне риска. «Они могут не успеть установить онлайн-кас-
сы из-за высокого спроса на такую технику, так как при-
ближается срок вступления в силу требований об их 

применении»,— говорит господин Небольсин. Тем, кто 
продолжит продавать продукцию без кассы, грозит кон-
фискация товара.

«Опора» еще в июле 2016 года предупреждала, что из-
за разных сроков вступления в силу обязанностей ис-
пользовать ККТ для предпринимателей, применяющих 
ЕНВД и торгующих некоторыми видами алкогольной 
продукции, могут возникнуть сложности. «Это во мно-
гом связано с неорганизованностью самих предприни-
мателей,— признает Алексей Небольсин.— Но требо-
вать от них использования касс нелогично, так как ры-
нок преимущественно работает по белой схеме».

Еще в ноябре 2016 года ИП опасались, что их могут 
совсем лишить возможности продавать пиво. Как сооб-
щал тогда 

”
Ъ“, Минфин подготовил законопроект с по-

правками к закону «О госрегулировании алкоголя», со-
гласно которым розничную продажу пива, пивных на-
питков, сидра, пуаре и медовухи с 1 июля 2017 года мо-
гут осуществлять только юридические лица. В Минфи-
не, правда, позднее сообщили, что идея законопроекта 
принадлежала Росалкогольрегулированию (подчиняет-
ся Минфину), а само министерство не планирует запре-
щать ИП торговать пивом.

На покупку и установку касс нового образца необходи-
мо заложить месяц-два, говорит гендиректор и акционер 
компании «Эвотор» (производит кассы и программное 
обеспечение для них) Андрей Романенко. «Иначе можно 
попасть на дефицит фискальных накопителей, рост цен 
на кассы и услуги операторов фискальных данных. В по-
следний момент везде очереди и все дорожает»,— отмеча-
ет он. В «Эвоторе» стоимость устройств, которые могут по-
дойти для владельцев точек по продаже алкоголя, начина-
ется от 30 тыс. руб. Базовая стоимость годового обслужи-
вания у оператора фискальных данных составляет 3 тыс. 
руб., добавляет гендиректор такого оператора «Платфор-
ма ОФД» Антон Румянцев. По его данным, уже подключе-
но более 100 тыс. онлайн-касс. Всего требуется заменить 
2,5 млн кассовых аппаратов, подсчитывала ранее комис-
сия по потребительскому рынку РСПП. Это обойдется 
участникам рынка в 75 млрд руб.

Анастасия Дуленкова

Кассы не пропускают пиво
Индивидуальные предприниматели  
не успевают установить новую технику
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Самосжигающееся пророчество
Новый роман «Манарага» Владимира Сорокина — о будущих нас внутри Европы

Роман Владимира Сорокина «Ма-
нарага», изданный издательством 
Corpus, обречен на прочтение: Соро-
кин — действующий классик русской 
литературы. ДМИТРИЙ БУТРИН пред-
лагает несколько рецептов приготов-
ления «Манараги», поскольку в сыром 
виде текст на простодушного люби-
теля жареного может и не произвести 
впечатления.

Сообщая что-либо о новом романе Вла-
димира Сорокина, стоит опасаться ям, ко-
торые мы привыкли считать ловушками, 
а на деле они просто неизбежные послед-
ствия такой работы. В «Манараге» отлич-
но угадывается то, чего автору, возможно, 
и в дурном сне не снится, хотя читать Со-
рокина без этого угадывания невозмож-
но. Если в первых десятках страниц пове-
ствования автора, живущего в Германии, 
легко видится чуть чопорный коллега На-
боков берлинского периода (на самом де-
ле не угадали — это не берлинский «Дар», 
а «Ада»), то дальше этот способ чтения не 
будет для вас легким.

Добро, если угадается создатель «эпиче-
ского театра» Бертольт Брехт. Мы в конце 
концов наслышаны о том, как сейчас ув-
лекается автор эпосом и театром. Однако, 
когда в финале вы переноситесь в вывер-
нутую наизнанку «Зимнюю войну в Тибе-
те» Дюрренматта, рецензента должно по-
тряхивать: а точно не привираем? Конеч-
но, на книгах Брехта в мае 1933 года, как 
и на «Волшебной горе» Манна, жарились 
первые нюрнбергские сосиски НСДАП; 
в недалеком будущем на бумажных кни-
гах жарят изысканные блюда повара-под-
польщики-мафиози book’n’grill в текс-
те Сорокина. Вроде все сходится, Мана-
рага — именно что волшебная гора: семь 
ее вершин находятся в центре нацпарка 
«Югыд ва» в Республике Коми и на облож-
ке романа. Дюрренматт, Манн и Брехт — 
они в тексте есть или они мерещатся? Ведь 
среди героев нет немцев, как нет и коми, 
и русских. Мимоходом упоминается, что 
главный герой в будущем Санкт-Петербур-
ге не бывал лет двадцать, и там не до чте-
ний. Но в будущем мире есть русская ли-
тература без нынешних русских — на пер-
вое, в отличие от второго, у потребителей 
изысканного есть спрос.

Дальше, приноровясь, можно читать 
книгу Сорокина как вкусное блюдо: спу-
стя несколько десятилетий в светлом бу-
дущем потребители возжелают пищи, за-
жаренной на выкраденных из библиотек-
музеев книгах. Государства будут запре-
щать варварство, но рынок есть рынок — 
он явит перелетающих из Лос-Анджеле-
са в Токио профессионалов, за баснослов-
ные деньги готовых приготовить на рари-
тетной книге хоть морского черта, и у этих 
поваров будут свои профессиональные 
проблемы. Тем, кто четыре года назад вос-
принял «Теллурию» как актуальное развле-
чение, «Манарагу» стоит принять как про-
должение банкета. Конечно, гвоздь, вколо-
ченный в голову, чувствительнее задевает, 
чем сибас-гриль на прижизненном Гого-
ле, тут не место спору: кто его уже сейчас-
то видел, это прижизненное издание? За-
то есть рэп почти на слова гиганта русской 
словесности Льва Толстого. Так и тянет по-
советовать кому-нибудь из второй десятки 

пантеона русских чтецов, белорусу Мак-
су Коржу или «Каспийскому грузу» (отлич-
ное же название!) перенести эту монумен-
тальную реконструкцию в свой грустный 
жанр. В блюде много ингредиентов из хо-
рошей барской библиотеки, а технологи-
ческие карты раскрыты еще в «Голубом са-
ле» — в общем, к столу!

Но даже безыскусное потребление «Ма-
нараги» в собственном соку интереснее, 
чем может показаться. Владимир Сорокин 
давно главный русский классик-современ-
ник, он и сам это прекрасно знает. Поэто-
му идея большой интертекстуальной иг-
ры с собственными текстами ему рано или 
поздно пришла бы в голову. Если мы безза-
ботно ржали над сталинскими усами, под-
рисовываемыми Ахматовой на неприлич-
ном месте, отчего бы в этот раз Сорокину 
не разделать самого Сорокина? Материал 
того же качества не чета паралитературно-
му «валежнику» вроде, например, одного 
донецкого литературного майора (жарен-
ному на его текстах продовольствию че-
рез 40 лет, если верить «Манараге», будут 
готовы радоваться разве что в горах Ма-
кедонии). «Манарага» — путеводитель по 
классическому корпусу текстов Сороки-
на, нет в нем разве что «Сахарного Крем-
ля». Эстетика, заимствованная из пьесы 
«Щи» и из «Пира». Главный герой в лириче-

скую минуту напевает «крымскую» арию 
из «Детей Розенталя»: «... и наше счастье бу-
дет длиться вечно!» И, конечно, три всеве-
дущие и почти всемогущие электронные 
блохи—ассистентки героя раньше ката-
лись на трех сорокинских псах, в свой час 
пивших из Москвы-реки. В «Манараге» Со-
рокин с нескрываемым удовольствием жа-
рит на самом себе, и ему, в общем, плевать, 
как читатель отнесется к идее самоцитиро-
вания. Не хочешь, так не ешь, все мы сво-
бодные люди в свободном мире, пости-
сламском, но ведь вы это и заказывали? 
И вместе с тем в «Манараге» Сорокин мно-
го менее ярок и вызывающ, чем в любом 
из цитируемых своих текстов. По нынеш-
ним нравам роман благопристоен, а по 
композиции так и традиционен, как де-
тектив Ле Карре. Впору даже разочаровать-
ся, как многие разочаровались после соро-
кинской трилогии «Лед»: мы от него ждем 
немыслимого, а он всех-то дел — книжки 
жжет в Берлине.

Тут, наверное, стоит вспомнить, что 
никаких текстов для нужд читающей пу-
блики Владимир Сорокин никогда не пи-
сал. Все, что мы знаем как «тексты Сороки-
на»,— это лабораторные тетради экспери-
ментатора—исследователя высоких сло-
весных энергий. То, что эти тетради мо-
гут быть кому-то интересны и вне самого 
эксперимента, имеющего чисто исследо-
вательские цели, не забота лаборатории. 
Почти пропущенный в 2010 году сбор-
ник рассказов Сорокина «Моноклон» это-
му свидетельство: там есть невероятные по 
силе тексты, но в целом это лабораторные 
протоколы — опыт проводится не ради 

цветных дымов или хотя бы снопа искр, 
что бы об этом ни думали студенты, резуль-
тат имеет право быть даже бесцветным.

С этой точки зрения «Манарага», без-
условно, текст высочайшей ценности и ак-
туальности. Мало кто готов, исследуя сло-
ва посредством слов, выяснять с беспри-
страстностью, чем будем являться мы, бу-
дущие русские, для будущего мира, живу-
щего своей жизнью. Это тяжелая и важная 
книга: «Манарага» со свободой, непредста-
вимой для современной русской литера-
туры, открыто обсуждает то, что ждет нас 
и нашу литературоцентричную вселен-
ную в огромном мире, где нас и не только 
нас действительно любят, будучи при этом 
совсем не нами. И, разглядывая сквозь 
текст Набокова, не пропустите сцену тран-
сильванского пира и каталог библиотеки, 
на огне которой бесшабашные украинско-
румынские бандиты (они и остановят му-
сульманское нашествие на Европу) с гого-
левским размахом жарят блюда свадебно-
го стола. Теперь взгляните на свои книж-
ные полки, если они у вас еще остались. Не 
забудьте советские издания Дюрренматта 
и Манна. Ну да, и Брехта.

Но в «Манараге» нет никакой обречен-
ности, хотя есть много горечи. «Голубое са-
ло» картонные хунвейбины в Москве топи-
ли в картонном унитазе. В унитазе же ге-
рой романа все время грозит утопить не-
отъемлемую часть своего интеллекта — 
умную блоху, подзуживающую человека 
мира несвоевременными мыслями. На уг-
розы блоха отвечает всем, кто скажет, что 
Сорокин перестал быть важен: «Всплес-
нусь, воскресну и вернусь».

Различные способы использования 
книг в Европе обсуждаются не в пер-
вый раз — проблема, в частности, 
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Наше понимание того, про что Сорокин, все 
время смещалось. Вначале казалось, что он 
про язык и, что называется, про советское со-
знание; в постсоветском литературоведении 
считалось, что фраза «Сорокин — это про тота-
литарную травму» звучит исчерпывающе.

Потом долгое время полагали, что Сорокин — это 
постмодернизм, нарушение табу, а значит, тоже все 
понятно: «он так пишет специально, но так теперь 
принято». Это стеб, как говорили тогда или, как гово-
рят сейчас, троллинг. Литературовед Михаил Эпш-
тейн недавно заметил, что в России постмодернизм 
был понят не как открытость миру и возможность 
для совершенствования, а как разрешение быть пло-
хим и делать все что угодно; вот и Сорокина пони-
мали в том духе, что теперь все можно. Наконец, со 
«Дня опричника» Сорокина понимали как полити-
ческую публицистику. Одновременно это и начало 
футурологического периода Сорокина — с констру-
ированием постапокалиптических пространств, ва-
риативных миров будущего, которые притворяются 
прошлым (кстати, неплохая формулировка для Нобе-
левской премии): это и «Теллурия», и «Метель», и вот 
новая «Манарага». Когда утопии Сорокина стали сбы-
ваться в настоящем, на него стали смотреть как на ли-
тературного предсказателя вроде Брэдбери.

При этом Сорокина всю жизнь преследует фра-
за «Никакой он не писатель»; после недавнего вы-
хода из российского ПЕН-центра вслед ему летели 
те же проклятия — мол, не знаем такого; учитывая 
мировую известность Сорокина, тут можно было бы 
посмеяться — вспомнив заодно рассказ Хармса. Но 
этот момент нежелания признавать Сорокина пара-
доксально приближает нас к пониманию того, о чем 
Сорокин; это, как говорят дети, уже теплее.

Жиль Делёз поставил философию на грань ши-
зофрении — и тем самым помог преодолеть кризис 
философии в конце 1960-х. Но про Делёза до сих го-
ворят, что он не совсем философ. То же и с Сороки-
ным. Благодаря ему русская литература вышла на 
границы психоанализа. Поэтому с его прозой мно-
гим трудно примириться — подобно тому, как ва-
ше уязвленное «я» сопротивляется словам психоло-
га о связи вашей депрессии и детской травмы. Соро-
кин применяет для этого радикальные методы: они 
могут казаться антиэстетическими, у некоторых 
лечение вызывает обратную реакцию — но нужно 
помнить, что это не только игра. Для понимания фе-
номена Сорокина его и сравнивать нужно не с лите-
ратурными отцами — Кафкой, конечно же, а далее 
с Хармсом, Ионеско, Беккетом, и даже не с Мамлее-
вым, а скорее с отцами психоанализа.

В связи с этим Сорокина до сих пор трудно «по-
ставить на полку» — то есть найти ему место в ряду 
классической русской литературы. Но именно это 
помогло ему на полке остаться — в качестве чуть ли 
не единственного на сегодня актуального русского 
писателя. Когда порой для описания действитель-
ности у нас нет слов, единственное, что мы можем 
сказать,— «это какой-то Сорокин»; это, пожалуй, луч-
ший ответ на вопрос, какое место он занимает.

Но это все равно не объясняет главного.
Сорокин соединил русскую прозу с телом, с физи-

ологией; но вовсе не из-за многочисленных его ра-
бот, посвященных пищеварительным и прочим про-
цессам,— а потому, что чтение его прозы действи-
тельно вызывает особую реакцию организма. «Сме-
ясь, человечество расстается…» — да, но тут слож-
нее. Например, его вещи раннего периода, напри-
мер, любимая в народе глава из «Нормы» под услов-
ным названием «Мартин Алексеевич». Как и многие 
вещи Сорокина, поначалу это просто дико смеш-
но — пока, наконец, смех не переходит в спазм; это 
сродни рвотному рефлексу, это уже «смех по ту сто-
рону смеха». И вот уже смех смеется за тебя, вместо 
тебя — переходя в вой, в ужасный трубный плач; 
и в конце, как в каком-нибудь триллере, разрывает 
тебя изнутри. Это нельзя назвать чисто литератур-
ным опытом — это действительно сеанс терапии, 
и такое ощущение, что Сорокин добивается вот это-
го — чтобы тебя рвало словами.

Но, конечно же, нам упрямо хочется поставить 
русского писателя в какой-то ряд «больших идей». 
И тут уж само время помогло: оно как-то очень во-
время закольцевало, зарифмовало Сорокина и само 
же и объяснило, о чем он. Выяснилось, что все эти 
35 лет Сорокин был об одном — том самом, что, ка-
залось бы, давно изжито, решено, но опять полезло 
наружу — и озвучивается многочисленными персо-
нажами, которых мы ежедневно видим по телевизо-
ру и читаем в блогах. Всех их Сорокин описал и да-
же предсказал задолго до появления — включая тех 
комментаторов, которые появятся с бранью и под 
этим текстом. И если уж вам так хочется знать, на ка-
ком основании он вписан в пантеон, что его урав-
нивает с Толстым, Чеховым, Достоевским, ответ бу-
дет именно такой: Сорокин — это о не решенной до 
сих пор в России проблеме насилия. И это стало ясно 
сейчас: ни один русский писатель не был в этом во-
просе так настойчив, так концептуален, и главное — 
так трагически серьезен. Никаких шуток. Он дал точ-
ный диагноз обществу, которое за эти 35 лет не из-
менилось, к сожалению, и не хочет слышать о себе 
правду.

Андрей Архангельский

Лечебник
чтения

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Для понимания феномена 
Сорокина его и сравни-
вать нужно не с литератур-
ными отцами — Кафкой, 
Хармсом, Ионеско,  
Беккетом, а скорее  
с отцами психоанализа

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  Г О Т О В И Л И  Н А  К Н И Г А Х  В Л А Д И М И Р А  С О Р О К И Н А :  Т Е А Т Р А Л Ь Н Ы Е  А Д А П Т А Ц И И  Р О М А Н О В

«Лед» 
РЕЖИССЕР КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ  

TEATR NARODOWY, ВАРШАВА, ЯНВАРЬ 2014 ГОДА

«Лед» — тихий, тонкой выделки спектакль, поставленный в польском 
аналоге МХТ, вышел всего через два месяца после шумных, мрачно-
карнавальных мхатовских «Карамазовых», относительно которых все 
согласились, что они «близки к Сорокину». Однако в случае со «Льдом» 
режиссер выбрал форму аскетичной, максимально отстраненной игры 
с текстом.

Голубоглазые блондины ищут себе подобных, стуча в их груди 
ледяным молотом, и ждут отклика их сердец. Когда членов ледяного 
братства будет 23 тыс., они возьмутся за руки и неудачный проект 
«Земля» исчезнет. Рассказав истории троих москвичей, Сорокин живо-
писует, как ледяной молот обращает их к великой цели. Этот же молот 
добивает «пустышек», коими являются 99% землян.

У Богомолова самые жесткие сорокинские тексты герои произно-
сят, спокойно сидя в креслах. Титры сообщают, что сутенер изуверски 
«наказывает» проститутку, а на сцене рыжеволосая актриса щебе-
чет с пожилым актером. Вместо концерта группы «Ленинград», где 
только что «простуканный» студент знакомится с наркоманкой, звучит 
японская песенка. Ширнувшись, парочка, как в лодку, садится в пустой 
гроб и произносит реплики героев, предающихся сексу в коммуналь-
ной ванной. Отстранение удерживает спектакль от быта, подсказывая, 
что фирменное сорокинское смакование телесного низа лишь прием. 
«Жидовская олигархия!» — объясняет деятельность братства друг 
героя, в доказательство цитируя забористое антисемитское высказы-
вание Ференца Листа,— из-за сцены тут же раздаются фортепианные 
аккорды. Так сквозь излюбленный прием Богомолова — помещать 
знакомую музыку в неожиданный контекст — проступает смысл этого 
спектакля: вся история человечества — цепь нелепейших заблуждений, 
которым подвластны даже самые яркие его представители.

«Теллурия»
РЕЖИССЕР МАРАТ ГАЦАЛОВ  

НОВАЯ СЦЕНА АЛЕКСАНДРИНСКОГО ТЕАТРА,  

СЕНТЯБРЬ 2014 ГОДА

Сквозной образ романа Сорокина — теллуровый гвоздь, который 
наши потомки вбивают себе в голову, чтобы избавиться от реальности. 
В спектакле Гацалова эту реальность преображают зеркальное офор-
мление и искусный свет. Процедура вбивания гвоздя, так часто повто-
ряемая в книге, на сцене не показывается — вместо этого сорокин-
ские «плотники» прикладывают к головам персонажей фонендоскоп, 
и головы отзываются тревожным звоном. Изощренная проза Сорокина 
всегда провоцирует поставить ее с кучей бытовых и физиологических 
подробностей, за которыми — такова уж лукавая природа сорокин-
ского письма — почти наверняка потеряется смысл. Гацалов на эту 
удочку не попался. Он не рассказывает сюжет за сюжетом, а передает 
ощущение от целого, к финалу и вовсе позволяя себе деконструкцию.

Поначалу в спектакле следуют сорокинскому слову. Текст интони-
руется роскошными актерскими голосами — мастера Александринки 
Игорь Волков, Семен Сытник и их младшие коллеги кружат по сумрач-
ному зеркальному лесу, в котором сидят зрители, едва успевающие 
вертеть головой. Постепенно странных подробностей вроде нераз-
борчивой фразы или проскакавшего в темноте кентавра становится 
все больше. Актеры все чаще запинаются, смеются, все дальше 
дистанцируясь от персонажей.

А потом вдруг над зеркалами вспыхивает круговая видеора-
ма — виртуозная работа Юрия Дидевича и Антона Яхонтова. Все 

мелькает так быстро, 
что и не запомнишь: 
смеющийся вождь 
народов, заставка 
советского фильма, 
таблицы теленастройки. 
На те же доли секунды 
пространство, залитое 
светом, пронизывает 
невероятно помпезный, 
будоражащий аккорд 
(композитор Владимир 
Раннев). Речь, видимо, 
о том, что перегружен-
ное ужасами и медий-
ной кашей сознание 
перестает воспри-
нимать мир целост-
но — он рассыпается 
на яркие осколки, как 
и сама книга Сорокина.

«День опричника»
РЕЖИССЕР МАРК ЗАХАРОВ  

ТЕАТР «ЛЕНКОМ», ДЕКАБРЬ 2016 ГОДА

Вероятно, этот спектакль можно было бы переименовать в «Тень оприч-
ника»: дословно сорокинскому тексту в нем следуют лишь в первых 
сценах, иллюстрирующих пробуждение опричника Андрея Комяги и его 
спешный выезд на задание — расправу с неким оппозиционером и его 
вдовой, лирические отношения с которой неожиданно (для читавших 
Сорокина) становятся в дальнейшем одной из главных тем спектакля.

Кошмарную сорокинскую антиутопию Марк Захаров воплощает 
с помощью собственных фирменных аттракционов, с юмором и драй-
вом (придуманное им обстоятельство — печи в покоях одной из геро-
инь топят книгами русских классиков — и вовсе предвосхищает фабулу 
«Манараги»). Но — и в этом он тоже верен себе — Захаров не может 
оставить зрителя наедине с беспросветной реальностью, в которой 
живет впавшая в средневековое мракобесие, намертво отгороженная 
от всего мира страна.

И потому в финале нравственно преображенный Комяга (Виктор 
Раков) бежит со спасаемой им вдовой (Александра Захарова) и ее 
прижатым к груди младенцем прочь из злополучного царства, и плащ 
опричника развевается на ветру под красивую музыку. Сделано это 
почти с тем же романтическим накалом, как бывало в знаменитых 
захаровских мюзиклах. Насколько удачно это соотносится с духом, 
атмосферой, жанровой природой сорокинской книги, вопрос спорный. 
Но при желании в этом образце театральной сорокинианы можно усмо-
треть и серьезный плюс. На спектакль «Ленкома» (вопреки программке, 
в которой стоит «18+») все-таки можно брать подростков и потихоньку, 
издалека начинать говорить с ними о прозе Владимира Сорокина. Ины-
ми словами, захаровский «День опричника» — это Сорокин, адаптиро-
ванный для среднего и старшего школьного возраста. Бывает и такое.

 Алла Шендерова
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В заключительном матче  
19-го тура чемпионата России  
«Локомотив» принимает «Краснодар»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Пермь сыграла за «Спартак»
Его отрыв от ближайших преследователей достиг восьми очков

По итогам 19-го тура ли-
дер — «Спартак» — сделал 
еще один шаг к чемпион-
ству. Красно-белые до-
ма обыграли «Анжи» — 1:0, 
в то время как «Зенит» на 
выезде с таким же счетом 
уступил «Амкару». В ито-
ге на второе место вышел 
ЦСКА, который после по-
беды над «Томью», как и 
«Зенит», набрал 36 очков, 
но стоит выше него по до-
полнительным показа-
телям. У «Спартака» же 
44 балла — и сейчас трудно 
представить, что за остав-
шиеся 11 туров он уму-
дрится растерять столь  
серьезное преимущество.

Из трех команд, которые 
в первую очередь претенду-
ют на золотые медали, наи-
более сложная задача в этом 
туре стояла перед «Зенитом». 
Выезд в Пермь на матч с «Ам-
каром» заранее нельзя было 
считать самым подходящим 
вариантом для того, чтобы 
хотя бы частично реабили-
тироваться за поражение от 
«Андерлехта» по сумме двух 
матчей 1/16 финала в Лиге 
Европы и последовавшую 
затем абсолютно бесцветную 
нулевую ничью с ЦСКА. Ведь 
в восьми предыдущих до-
машних матчах нынешнего 
чемпионата подопечные са-
мого опытного тренера пре-
мьер-лиги — 71-летнего Гад-
жи Гаджиева — не пропусти-
ли ни одного гола.

В этом, конечно, велики 
заслуги вратаря Александра 
Селихова и центрального за-
щитника Георгия Джикии, 
которые зимой перешли в 
«Спартак». Но оборона «Амка-
ра» крепка и сейчас, в то вре-
мя как у «Зенита» очевидны 
проблемы в организации ата-
кующих действий. Особенно 
это заметно в отсутствие Дан-
ни, которому после трех раз-
рывов крестообразных свя-
зок противопоказано играть 
на искусственном газоне, 
уложенном на пермском ста-
дионе «Звезда». Неудивитель-
но, что, владея мячом 74% иг-
рового времени и подав 15 
угловых против двух, гости 
так и не сумели распечатать 
ворота пермяков.

Хозяева поля, в свою оче-
редь, использовали один из 
своих шансов. Это произош-
ло примерно через полча-
са после начала матча, ког-
да в результате ошибки цен-
трального защитника «Зени-
та» Луиша Нету отличился 
полузащитник Ролан Гигола-
ев. Луиш Нету, кстати, оказал-
ся в центре внимания еще на 
седьмой минуте, когда по-
сле розыгрыша стандарта 
случайно вынес мяч… из во-
рот «Амкара». Но тут, скорее 
всего, имела место двойная 
ошибка главного судьи Ев-
гения Турбина. Сначала он 
не зафиксировал офсайд все 
у того же Нету, который, по-
хоже, оказался вне игры, а 
затем не засчитал гол гостей, 
хотя мяч на самом деле ли-
нию ворот пересек.

Было по ходу встречи и 
еще несколько моментов, 
в которых действия моск-
вича Турбина вызвали рез-
кую критику главного трене-
ра «Зенита» Мирчи Луческу 
и его футболистов. «По мне-
нию игроков, был чистый 
гол в первом тайме, был пе-
нальти на Артеме Дзюбе во 
втором,— отметил румын-
ский специалист.— Возмож-
но, судья был закрыт игрока-
ми, не заметил, однако факт 
остается фактом — отмени-
ли чистый гол, плюс был пе-
нальти на Дзюбе».

Сам же Дзюба высказал-
ся еще более жестко: «Я не 
видел, чтобы так убивали 

команду, особенно 
”
Зенит“. 

Это ненормально».
В эпизоде с взятием ворот 

«Амкара», безусловно, не по-
мешала бы электронная си-
стема определения гола или 
хотя бы судья за воротами, 
однако большинство пре-
тензий к действиям Турби-
на, все-таки выглядели нео-
боснованными. Неслучайно 
руководитель департамен-
та судейства и инспектиро-
вания Российского футболь-
ного союза Андрей Будогос-
ский в интервью агентству 
«Р-Спорт», заявил, что у него 
нет оснований говорить, что 
работа судьи каким-то обра-
зом повлияла на исход матча.

А вот качество игры одно-
го из самых успешных рос-
сийских клубов последних 
лет оставляет желать лучше-
го. Именно в этом, а не в дей-
ствиях судьи Турбина и со-
стоит главная причина того, 
что «Зенит» с учетом декабрь-
ской встречи с «Ростовом» 
впервые за 11 лет не смог за-
бить уже в третьем подряд 
матче чемпионата России. 
Хотя где-то, конечно, петер-
буржцам не повезло: ска-

жем, удар головой Александ-
ра Кокорина был хорош, но 
мяч попал в штангу.

«Спартаку» в матче с «Ан-
жи» также пришлось непро-
сто. Оставшись без двух трав-
мированных ведущих игро-
ков — капитана команды Де-
ниса Глушакова, который иг-
рает важную роль в середине 
поля, и новобранца Луиса Ад-
риану, регулярно забивавше-
го в тренировочных встречах 
и отличившегося в предыду-
щем матче с «Краснодаром»,— 
красно-белые вроде бы владе-
ли инициативой, но никаких 
преференций из этого очень 
долго извлечь не могли. Гре-
шил неточными передача-
ми центральный полузащит-
ник Фернанду, обычно один 
из самых надежных футболи-
стов «Спартака». Явно не на-
брал свою лучшую форму гол-
ландец Квинси Промес, ко-
торый провел едва ли не худ-
ший свой матч в нынешнем 
чемпионате. В итоге в первом 
тайме самый реальный шанс 

открыть счет имел защитник 
Маурисиу, немного неточно 
пробивший головой в ближ-
ний угол после навеса.

Но желания победить у 
«Спартака» было хоть отбав-
ляй. К тому же после переры-
ва хозяева прибавили в тем-
пе и особенно в точности пе-
редач. Развязка же наступи-
ла в середине второго тай-
ма, когда Дмитрию Комбаро-
ву удался идеальный навес 
на Александра Самедова, и 
полузащитник, вернувший-
ся в январе в «Спартак» по-
сле 12-летнего перерыва, не 
оставил шансов вратарю «Ан-
жи» Давиду Юрченко, не раз 
спасавшему свою команду.

«Мне не понравился се-
годняшний первый тайм,— 
признался главный тренер 

”
Спартака“ Массимо Карре-

ра.— Видимо, поражение 

”
Зенита“ расслабило нашу ко-

манду, хотя я знал, что матч с 

”
Анжи“ будет очень трудным. 

Но во втором тайме наши фут-
болисты наконец стали иг-
рать в футбол. О чемпионстве 
же говорить, конечно, рано. 
Впереди еще много матчей».

Что касается ЦСКА, то он, 
как и ожидалось, без особых 
проблем разобрался с явным 
аутсайдером турнира — «То-
мью». Армейцы поразили во-
рота соперника четыре ра-
за, при этом вернувшийся 
из аренды нападающий Ви-
тинью отличился уже на 32-
й секунде, забив самый быс-
трый гол нынешнего чемпи-
оната. В свою очередь, Игорь 
Акинфеев установил дости-
жение всех времен. Он по-
бил рекорд Льва Яшина по 
количеству сухих матчей в 
чемпионатах страны. У ле-
гендарного вратаря «Дина-
мо» в свое время их было 160, 
а у армейца стало 161.

Кстати, именно ЦСКА те-
перь занимает второе место. 
Дело в том, что при равенстве 
очков и побед у двух команд, 
согласно регламенту чемпи-
оната, учитываются резуль-
таты их встреч друг с другом. 
Армейцы и петербуржцы два-
жды сыграли вничью (1:1 и 
0:0), но москвичи стоят в тур-
нирной таблице выше за счет 
гола, забитого на чужом поле.

Евгений Федяков

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Казань сдалась без боя
УНИКС на своей площадке был разгромлен «Зенитом»

В центральном матче недели 
регулярного первенства Единой 
лиги ВТБ УНИКС принимал «Зе-
нит». Впрочем, принципиаль-
ного, как наверняка надеялись 
болельщики, противостояния 
не получилось. УНИКС не про-
сто проиграл, а потерпел самое 
крупное поражение в сезоне — 
84:109. Похоже, казанская ко-
манда, ранее уже лишившаяся 
шансов на выход в play-off Евро-
лиги, махнула рукой и на вну-
треннее первенство.

С УНИКСом в последние меся-
цы происходит что-то непонятное. 
Команда, и это не преувеличение, 
разваливается, что легко проиллю-
стрировать статистикой: в послед-
них 18 матчах без учета вчерашне-
го в Евролиге и Единой лиге ВТБ 
УНИКС проиграл 15 раз! Обычно 
такие провальные серии ведут к 
тому, что принято называть оргвы-
водами. Но руководство казанско-
го клуба словно намеренно не за-
мечает, что команда тонет.

Очередным подтверждением 
того, что один из сильнейших 
клубов России пребывает в ра-
зобранном состоянии, стал вче-
рашний матч, в котором УНИКС 
принимал «Зенит». Игра не без 
оснований позиционировалась 
как центральная во всем туре. Не 
только в силу репутации команд, 
но и потому, что решали они по-
хожие задачи.

Так УНИКС, хоть все еще и иг-
рает в Евролиге, свою европей-
скую кампанию может считать за-
вершенной, потому как даже ма-
тематических шансов на попада-
ние в play-off не имеет. «Зенит», ру-
ководство которого не скрывало, 

что ставка в этом сезоне делается 
на победу в Кубке Европы (она да-
ет путевку в Евролигу), тоже про-
валился, безоговорочно уступив 
«Локомотиву-Кубани» в первом же 
раунде play-off еврокубка.

Вот и вышло, что, для того что-
бы спасти сезон, и казанцам (к 
матчу они подошли, занимая пя-
тое место), и петербуржцам (они 
занимали третье место) нужно 
непременно попадать в первую 
тройку регулярного первенства 
Единой лиги ВТБ. Дело в том, что 
только место выше четвертого га-
рантирует: в play-off команда не 
пересечется с ЦСКА раньше фи-
нала. А выход туда означает, что 
команда в следующем сезоне вы-
ступит в Евролиге (у ЦСКА, побе-
да которого в первенстве вызы-
вает мало сомнений, есть гаран-

тированное место в главном ев-
рокубке вне зависимости от то-
го, как армейцы сыграют на вну-
тренней арене).

То есть ставки в матче были 
достаточно высоки. Но игроки 
УНИКСа если и понимали это, то 
тщательно скрывали. Ведь уже в 
стартовой четверти, которую «Зе-
нит» выиграл с разницей 10 оч-
ков, было видно, что казанские 
баскетболисты не понимают, как 
противодействовать соперни-
ку. И отсутствие в составе коман-
ды Кита Лэнгфорда не может слу-
жить им оправданием. Вряд ли, 
даже выйди он на паркет, что-то 
сильно изменилось бы. Уж точно 
в одиночку он не справился бы 
с поймавшим кураж Сергеем Ка-
расевым, сдерживание которо-
го Евгений Пашутин называл од-
ной из главных задач свой коман-
ды. С ней УНИКС, мягко говоря, 
не справился — Карасев набрал 
26 очков и стал самым результа-
тивным игроком матча.

Но ведь кроме Карасева в со-
ставе «Зенита» очень уверенно 
смотрелись и Стефан Маркович, 
и Райан Тулсон, и Евгений Ва-
лиев, и Демонти Харпер, и Тре-
вор Мбакве. Все они, к слову, за-
кончили матч с двузначными по-
казателями в графе «набранные 
очки». Ну а все, чем смог ответить 
УНИКС, так это игрой через Хоа-
кина Колома, который хоть и на-
стрелял на 25 очков, но рисун-
ка игры все равно не изменил. В 
итоге УНИКС уступил со счетом 
84:109, и это самое крупное по-
ражение казанцев в нынешнем 
чемпионате.

Александр ПетровЗащитник «Спартака» 
Маурисиу (№33)  
в этом эпизоде ворота  
«Анжи» поразить  
не смог. А вот другой 
удар головой —  
Александра Самедова  
во втором тайме — 
оказался точным    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцы удачно выехали
СКА и ЦСКА повели в сериях с «Динамо» и «Локомотивом»

Два фаворита Кубка Гагари-
на — СКА и ЦСКА — вчера выш-
ли вперед в четвертьфиналь-
ных сериях play-off. В третьих 
матчах они обыграли своих со-
перников — московское «Дина-
мо» и «Локомотив» на выезде 
со счетом 4:2 и 2:1.

В стартовом раунде play-off в 
парах на Западе никакой интри-
гой фактически и не пахло — ко-
манды, посеянные ниже, отня-
ли у соперников в общей сложно-
сти лишь две победы. Пары «вос-
точные» выглядели куда более ин-
тригующими и равными.

Теперь все ровно наоборот. По-
сле первых двух матчей именно 
на Востоке определились явные 
фавориты. Магнитогорский «Ме-
таллург», действующий облада-
тель Кубка Гагарина, дважды одо-
лел «Барыс» дома, а «Ак Барс» во-
обще умудрился то же самое про-
вернуть с «Авангардом» в гостях, 
создав, можно сказать, железобе-
тонный задел. А вот в «западных» 
противостояниях «Динамо» и «Ло-
комотиву» — клубам, которые ко-
тировались ниже, причем явно 
ниже лидеров регулярки СКА и 
ЦСКА,— удалось привезти с вы-
ездов по чрезвычайно важному 
выигрышу, а заодно вполне убе-
дительной игрой подтвердить ре-
шительное несогласие с заранее 
приклеенными аутсайдерскими 
ярлыками.

Естественно, они продолжали 
выражать его и во вчерашних, уже 
домашних матчах. «Динамо» в тре-
тьей встрече со СКА вовсе сделало 
ставку на активное, канадское, 
начало, которое принесло успех. 
СКА, однако, ближе к середине 
первого периода получил преи-
мущество и на гол Якова Рылова 
ответил голом Ярно Коскиранты.

Во второй двадцатиминутке 
стало еще жарче. Динамовцы выш-
ли вперед благодаря шайбе Анд-
рея Кутейкина, которую он запу-
стил в ворота Микко Коскинена от 
центральной линии. То, что защит-
ник поразил ворота таким спосо-
бом,— само по себе редкое, неор-
динарное событие. Но в действи-
тельности оно попросту фантасти-
ческое, учитывая, что Кутейкин 
умудрился поставить сверхдаль-
ние результативные выстрелы на 
поток. В этом розыгрыше Кубка Га-
гарина он отметился им уже тре-
тий раз. При этом ворота СКА из 
центральной зоны Кутейкин по-
разил уже во втором матче подряд.

А за этим голом последовали два 
удаления за грубые силовые прие-
мы. У СКА «5+20» заработал самый 
титулованный игрок — Павел Да-
цюк, врезавшийся в Алексея Цвет-
кова. В такой штраф судьи оценили 

и нарушение динамовца Лукаша 
Кашпара на Сергее Широкове.

«Динамо» погубил страшной 
силы удар, который оно пропу-
стило от СКА сразу после отдыха. 
Нанесло его бело-голубым звено, 
в котором играют Евгений Дадо-
нов, Вадим Шипачев и Никита Гу-
сев. Шипачев забросил шайбу по-
сле лихой комбинации, а Дадо-
нов спустя полторы минуты удач-
но подставился под дальний бро-
сок, организовав убийственный 
для голкипера Александра Ере-
менко рикошет. Добил «Динамо» 
броском в пустые после замены 
Еременко шестым полевым игро-
ком ворота Илья Ковальчук.

«Локомотив» и ЦСКА бодались 
в Ярославе не менее жестко. Ар-
мейцы в первом периоде устояли 
во многом благодаря надежности 
своего голкипера Виктора Фаста, а 
повели, дождавшись шанса в боль-
шинстве, реализованного Кирил-
лом Петровым. «Локомотив» этот 
гол завел, и после перерыва он 
смотрелся еще злее и опаснее. Рав-
новесие ярославцы восстановили, 
когда Егор Аверин отдал классный 
пас Дмитрию Лугину. Но тот факт, 
что две трети матча завершились 

ничьей, они на самом деле могли 
интерпретировать и как неуда-
чу. Моментов после гола Лугина у 
«Локомотива» было предостаточ-
но, и моментов часто замечатель-
ных: Петри Контиола запорол вы-
ход один на один, Даниил Апаль-
ков из убойной позиции угодил в 
перекладину.

За расточительность ЦСКА на-
казал хозяев в заключительном 
периоде. «Локомотив», обычно 
дисциплинированный, подвела 
грязная игра удалившихся с ин-
тервалом меньше чем в полмину-
ты Якуба Накладала и Владислава 
Гаврикова. Формат «пять на три» 
принес ЦСКА второй гол. Он же 
оказался последним, хотя в кон-
цовке перспективные ситуации 
для того, чтобы отличиться, появ-
лялись у обеих команд.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Филадельфия» 2:1. «Сан-
Хосе»—«Нэшвилл» 1:3. «Каролина»—
«Торонто» 2:3 (овертайм). «Лос-
Анджелес»—«Вашингтон» 4:2. 
«Ванкувер»—«Питсбург» 0:3. «Аризона»—
«Нью-Джерси» 5:4. «Сент-Луис»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 4:3 (Тарасенко («Сент-
Луис»), 2+0). «Колорадо»—«Оттава» 2:4. 
«Виннипег»—«Калгари» 0:3. «Буффало»—
«Колумбус» 5:3. «Тампа-Бей»—«Флорида» 
3:2 (Василевский отразил 32 броска из 
34; Кучеров (оба — «Тампа-Бей»), 1+0).

Биатлон
Восьмой этап Кубка мира  
в Контиолахти (Финляндия)
Мужчины. Гонка преследования, 
12,5 км. 1 (5-й в спринте). Арнд Пайффер 
(Германия) — 30.35,0 (0 штрафных кругов). 
2 (6). Симон Эдер (Австрия) — отставание 
0,3 (2). 3 (3). Эмиль Хегле Свеннсен (Нор-
вегия) — 2,3 (2)… 10 (29). Антон Шипу-
лин — 50,9 (2)… 12 (23). Евгений Гара-
ничев — 58,3 (2)… 19 (27). Матвей Ели-
сеев (все — Россия) — 1.24,8 (2).
Общий зачет. 1. Мартен Фуркад 
(Франция) — 1228 очков. 2. Антон Ши-

пулин (Россия) — 805. 3. Йоханнес Бё 
(Норвегия) — 700… 14. Максим Цвет-
ков (Россия) — 463… 20. Евгений Га-
раничев — 395.
Фуркад досрочно стал победителем  
Кубка мира в общем зачете.
Женщины. Гонка преследования, 
10 км. 1 (2-я в спринте). Лаура Даль-
майер (Германия) — 29.54,4 (1 штраф-
ной круг). 2 (9). Мари Дорен-Абер 
(Франция) — отставание 16,5 (2). 3 (6). 
Лиза Виттоцци (Италия) — 19,9 (1)… 
17 (4). Дарья Виролайнен — 1.19,3 
(3)… 19 (24). Ирина Старых (обе — 
Россия) — 1.38,6 (3).
Общий зачет. 1. Лаура Дальмайер 
(Германия) — 1137 очков. 2. Габриэла 

Коукалова (Чехия) — 970. 3. Кайса Мякя-
ряйнен (Финляндия) — 883… 12. Татья-
на Акимова (Россия) — 464.
Микст. 1. Лиза Тереза Хаузер—Симон 
Эдер (Австрия) — 31.35,1 (0+5). 2. Сю-
зан Данкли—Лоуэл Бейли (США) — отста-
вание 32,8 (0+5). 3. Лаура Дальмайер—
Роман Реес (Германия) — 33,3 (0+6)… 
14. Дарья Виролайнен—Алексей 
Волков (Россия) — 1.36,5 (2+9).
Смешанная эстафета, 2х6 + 2х7,5 км.  
1. Франция — 1:11.34,5 (0 штрафных кру-
гов + 9 дополнительных патронов). 2. Гер-
мания — отставание 11,0 (0+10). 3. Украи-
на — 27,1 (0+6). 4. Россия (Татьяна Аки-
мова, Ирина Старых, Матвей Елисеев, Ев-
гений Гараничев) — 47,8 (0+10).

Победу СКА принес  
Евгений Дадонов (№63),  
забросивший третью шайбу 
в ворота «Динамо»    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

19-й тур
«Арсенал»—«Урал» 2:0
Расич, 19 (пен.), 62. Удаление: Балажиц 
(«Урал»), 65 (2 ж. к.).
«Уфа»—«Крылья Советов» 1:0
Пауревич, 6.
ЦСКА—«Томь» 4:0
Витинью, 1; Дзагоев, 19; Ионов, 44, 61.
«Рубин»—«Оренбург» 0:0
«Амкар»—«Зенит» 1:0
Гиголаев, 33.
«Спартак»—«Анжи» 1:0
Самедов, 67.
«Ростов»—«Терек» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 19 14 2 3 29:15 44
2. ЦСКА 19 10 6 3 25:11 36
3. «Зенит» 19 10 6 3 33:14 36
4. «Уфа» 19 9 4 6 14:13 31
5. «Амкар» 19 8 6 5 17:13 30
6. «Терек» 19 8 5 6 21:22 29
7. «Ростов» 19 8 5 6 25:12 29
8. «Краснодар» 18 7 8 3 26:16 29
9. «Рубин» 19 7 6 6 21:19 27
10. «Локомотив» 18 6 8 4 24:13 26
11. «Анжи» 19 5 5 9 13:20 20
12. «Урал» 19 4 5 10 12:27 17
13. «Оренбург» 19 3 7 9 14:21 16
14. «Арсенал» 19 3 6 10 8:26 15 
15. «Крылья Советов» 19 3 6 10 17:24 15
16. «Томь» 19 2 3 14 8:41 9
Матч «Локомотив»—«Краснодар» пройдет сегодня.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 20 18 2 90,0

2. «Зенит» 19 16 3 84,2

3. «Химки» 19 16 3 84,2

4. «Локомотив-Кубань» 17 13 4 76,5

5. УНИКС 20 12 8 60,0

6. «Енисей» 19 9 10 47,4

7. «Астана» 19 9 10 47,4

8. ВЭФ 17 8 9 47,1

9. «Нижний Новгород» 20 6 14 30,0

10. «Автодор» 17 5 12 29,4

11. «Калев» 18 4 14 22,2

12. «Цмоки-Минск» 18 4 14 22,2

13. «Парма» 17 0 17 0,0

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Парма»—«Химки» 83:87. «Нижний Новгород»—
«Енисей» 80:93. УНИКС—«Зенит» 84:109. ВЭФ 
(Латвия)—ЦСКА 83:99.

Кубок Гагарина
Западная конференция
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Динамо» (М)—СКА 2:4. Счет в серии 1:2.  
Третий матч пройдет завтра в Москве.

«Локомотив»—ЦСКА 1:2. Счет в серии 1:2. 
Третий матч пройдет завтра в Ярославле.

Восточная конференция
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Авангард»—«Ак Барс» 0:2. Счет в серии 0:2. 
Третий матч пройдет сегодня в Казани.

«Металлург» (Мг)—«Барыс» 5:4 (овертайм). 
Счет в серии 2:0. Третий матч пройдет сегодня 
в Астане.
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